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Из-за финансовых проблем Татфондбанка пострадали не только его вкладчики (на фото), но и добросовестные заемщики

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е    Как добросовестные клиенты Татфондбанка стали 

неплательщиками

Страшная кредитная история

Михаил Гуцериев,
основатель группы «Сафмар»

«Сегодня бизнес тот, 
который не проиграл»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  8

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С 

По оценкам Счетной палаты, бюджет 
недополучит 200 млрд руб. от госкомпаний

Б Е З О П А С Н О С Т Ь
Кто организовал новую 
утечку секретной 
информации в США

У П Р А В Л Е Н И Е
Банк «Русский стандарт» 
потерял почти 2 млрд руб. 
на бизнесе собственника

с. 2 с. 6 с. 12 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ЮЛИЯ ТИТОВА

Около 20 тыс. клиентов Тат-
фондбанка оказались в уни-
кальной ситуации: несмотря 
на своевременное погашение 
кредитов, они неожиданно 
попали в число неплательщи-
ков с испорченными кредит-
ными историями. Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) 
обещает «решить проблему».

Своими печальными историями 
розничные заемщики Татфонд-
банка обмениваются на  финан-

совых формах в интернете. Кли-
енты банка, лишенного лицензии 
3 марта, жалуются, что их кредит-
ные истории оказались испор-
ченными. По их словам, несмотря 
на то что они исправно платили 
по взятым в банке кредитам, когда 
он уже испытывал проблемы и на-
ходился под управлением времен-
ной администрации, их платежи 
не были зачтены, в итоге за ними 
числится просрочка.

Эту информации РБК подтвер-
дили в Агентстве по страхованию 
вкладов. «В Татфондбанке клиен-
ты, которые возвращали займы 

по кредитам в период моратория, 
до сих пор имеют задолженность 
перед банком. Погашение в ряде 
случаев не было зачтено. Мы в на-
стоящее время решаем эту пробле-
му. Склоняемся к тому, чтобы со-
блюсти «дух закона» и учесть дан-
ные погашения», — сообщил глава 
АСВ Юрий Исаев.

Без вины неплательщик

По словам банкиров и юристов, тот 
факт, что в период моратория пла-
тежи по кредитам не были зачте-
ны, противоречит не только духу, 

но и букве закона. Они объясня-
ют, что при введении моратория 
на расчеты с кредиторами замо-
раживаются все платежи на дату 
введения моратория. Платежи же, 
которые поступили в погашение 
кредитов, банк должен исполнять. 
По словам источников РБК, с пор-
чей кредитной истории столкну-
лись порядка 20 тыс. заемщиков 
Татфондбанка. Собеседники РБК 
не припоминают, чтобы подобная 
ситуация в таком масштабе ког-
да-либо случалась на российском 
банковском рынке.
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

В стратегии Алексея Кудрина 
нет мер по диверсификации 
экономики и росту доходов 
граждан, она усиливает «по-
ляризацию пространства», 
считают его конкуренты 
из группы Бориса Титова. 
Меры существуют, но они 
не опубликованы, объясняют 
в ЦСР.

Институт экономики роста име-
ни Столыпина сформулировал 
свои основные претензии к про-
грамме Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Алексея Кудри-
на. В имеющихся у РБК матери-
алах института (председателем 
его совета является бизнес-омбу-
дсмен Борис Титов, подготовив-
ший конкурирующую програм-
му «Стратегия роста») указаны 
семь пунктов — от отсутствия у 
Кудрина планов по диверсифи-
кации экономики до критики по-
вышения пенсионного возраста.

Титов и Кудрин представи-
ли свои программы президенту 
Владимиру Путину на прошлой 
неделе. Титов представил свой 
план публично еще в марте. Стра-
тегия ЦСР не опубликована, но в 
распоряжении РБК есть презен-
тация с ее основными тезисами, 
которую Кудрин показал прези-
денту. Нужно определиться, на-
сколько две программы конкури-
руют друг с другом, говорил Пу-
тин, вопрос в том, брать ли в ра-
боту какую-то из них полностью 
или «что-то с чем-то соединить, 
дополнить». Однако как объеди-
нять столь разные документы, 
остается неясным: Кудрин неод-
нократно упрекал Титова в жела-
нии «напечатать деньги», а сами 
«столыпинцы», как следует из их 
критики, не понимают, как ЦСР 
будет добиваться целевых пока-
зателей.

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  3  

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

Индекс РТС 
Московская биржа, 06.06.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 26.05.2017

Курсы 
валют ЦБ
07.06.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 06.06.2017, 20.00 мск

1041,23 
пункта

$406,1 
млрд

$1= 

₽56,67
€1=

₽63,78
$49,83

за баррель



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: Дмитрий Девишвили
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Наталья Славгородская
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин
Первый заместитель главного редактора:
Кирилл Вишнепольский
Заместители главного редактора:
Светлана Дементьева, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева  

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Банки и финансы: Марина Божко
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Вячеслав Козлов
Международная политика: 
Полина Химшиашвили
Спецпроекты: Денис Пузырев
Медиа и телеком: Анна Балашова
Мнения: Андрей Литвинов
Потребительский рынок: Дмитрий Крюков
Свой бизнес: Николай Гришин
Экономика: Иван Ткачев

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Батыгина
Директор по рекламе 
товаров группы люкс: 
Виктория Ермакова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  0983 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2017

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      Э КО Н О М И К А       Власть и бизнес.
Реформа

Татьяна Голикова недосчиталась дивидендов от госкомпаний

200 миллиардов недоплаты
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Бюджет в 2017 году получит 
на 205 млрд руб. меньше диви-
дендов госкомпаний, чем пла-
нирует Минфин, оценила 
Счетная палата. Правительство 
не учло снижения выплат 
от «Газпрома» и риски от сни-
жения норматива для оборон-
ных предприятий.

Счетная палата оценила недопо-
ступление дивидендов госкомпа-
ний в федеральный бюджет в 2017 
году в 205 млрд руб. Об этом во 
вторник, 6 июня, заявила предсе-
датель палаты Татьяна Голикова 
на заседании комитета Госдумы 
по бюджету и налогам. Таким об-
разом, план по сбору дивидендов 
с госкомпаний будет выполнен на 
58%, оценивает Счетная палата.

Действующий закон о бюдже-
те предусматривает получение 
дивидендов в 2017 году на сумму 
483,3 млрд руб., и правительство 
во внесенных в Думу поправках 
сохраняет этот прогноз.

Законопроект о поправках в 
бюджет не учитывает уточненно-
го прогноза Росимущества по ди-
видендам (прогноз не публиковал-
ся), говорится в заключении Счет-
ной палаты на проект закона. По 
данным Росимущества, бюджет 
должен получить на 19,8% меньше 
дивидендов, чем запланировано в 
поправках. Письмо с уточненным 
прогнозом Росимущества было на-
правлено в Минфин 15 мая, в нем 
говорилось, что бюджет получит 
387,5 млрд руб. (на 95,7 млрд руб. 
меньше, чем указано в поправках). 
Ухудшение прогноза было связа-
но главным образом с обнулением 
ожиданий по дивидендам «Росне-
фтегаза», тогда как в федеральном 
бюджете от холдинга до сих пор за-
писаны 156 млрд руб. дивидендов.

Счетная палата оценивает пер-
спективы выплат дивидендов еще 
хуже, чем Росимущество. Основное 
расхождение связано с «Газпро-
мом». Если Росимущество ожида-
ло, что от «Газпрома» в казну посту-
пит 182,6 млрд руб., то анализ Счет-
ной палаты показал, что в бюджет 
от концерна придут только 73 млрд 
руб. Это на 98,3 млрд руб. меньше, 
чем указано в законопроекте о по-
правках в бюджет.

Поступление только 73 млрд 
руб. от «Газпрома» было опреде-
лено правительственными дирек-
тивами от 18 мая. Хотя бюджетные 
поправки внесены в Госдуму в кон-
це мая, готовились они до выхода 
директивы по «Газпрому», пояснил 
РБК источник в Минфине, в ведом-
стве рассчитывали, что будут со-
блюдаться договоренности о вы-
плате дивидендов в размере 50% 
чистой прибыли («Газпром» запла-
тит только 20%). В итоге Минфин 
решил сохранить прогнозный уро-
вень поступлений от «Газпрома», а 
размер дивидендов при необходи-
мости изменить вторым пакетом 
поправок.

Согласно заключению Счетной 
палаты, государство недополучит 

156 млрд руб. дивидендов от «Ро-
снефтегаза», поскольку по итогам 
прошлого года компания получи-
ла бухгалтерский убыток (90,4 млрд 
руб.). Ранее министр финансов Ан-
тон Силуанов заявлял, что «Росне-
фтегаз» может заплатить дивиден-
ды из нераспределенной прибыли 
прошлых лет (она оценивается в 
сумму 0,5 трлн руб.), и Счетная па-
лата указывает на такую возмож-
ность, ссылаясь на позицию Мин-
фина. Источник в Минфине пояс-
нял, что ведомство ждет от «Росне-
фтегаза» в виде дивидендов около 
70 млрд руб. Это половина от ди-
видендов, которые «Роснефтегаз» 
в этом году соберет с «Газпрома», 
в котором владеет около 11% (еще 
38,4% принадлежат напрямую Рос-
имуществу), и с «Роснефти», в кото-
рой владеет чуть более 50%.

Вице-премьер Аркадий Двор-
кович рассказывал ТАСС на Петер-
бургском экономическом форуме, 

что по дивидендам «Роснефтега-
за» решение принято — дополни-
тельных пока не планируется, но 
оговаривался, что другое решение 
может быть принято «в любой мо-
мент». Силуанов признавал в ин-
тервью телеканалу РБК на том же 
форуме, что исключения из тех 
норм выплат, которые учитыва-
лись при составлении бюджета на 
2017 год, добились «Роснефтегаз», 
«Газпром» и «Роснефть».

Бюджет также недополучит 
9 млрд руб. дивидендов от ВТБ и 
2 млрд руб. от «Зарубежнефти», сле-
дует из уточненного прогноза Рос-
имущества. Также «в связи с высо-
кой волатильностью курсов валют 
и цен на нефть» отсутствует про-
гноз поступления по компании 
«Сахалин Энерджи Инвестмент». 
Зато «Транснефть» и АЛРОСА, счи-
тает Росимущество, могут запла-
тить по 15 млрд руб. сверх прогно-
за, от РЖД ожидается 7 млрд руб. 

дополнительных поступлений, от 
«РусГидро» — 6 млрд руб.

В предложенных бюджетных 
поправках также не учтены риски 
возможного принятия правитель-
ством отдельных решений по из-
менению норматива отчислений в 
отношении предприятий оборон-
но-промышленного комплекса и 
других компаний, как это случа-
лось в предыдущие годы, отмеча-
ет Счетная палата.

Норма о дивидендных выпла-
тах госкомпаний в размере 50% от 
чистой прибыли, которую предла-
гал Минфин, еще не принята пра-
вительством, заметила Голикова 
во вторник на заседании в Думе. 
То есть сейчас действует старая 
норма, предполагающая выплату 
не менее 25% от чистой прибыли.  

В бюджетных поправках пред-
усмотрена норма о возможности 
дополнительного использова-
ния 200 млрд руб. из Фонда на-
ционального благосостояния для 
финансирования бюджетного де-
фицита (сверх запланированных 
трат ФНБ на 663,5 млрд руб.). Эта 
норма как раз может быть задей-
ствована на случай недопоступле-
ния дивидендов, как прогнозиру-
ет Счетная палата. Похожая норма 
была добавлена в бюджет и в про-
шлом году: тогда правительство 
подстраховалось на случай, если 
«Роснефтегаз» не сумеет продать 
19,5% «Роснефти», предусмотрев 
выделение 705  млрд руб. из Ре-
зервного фонда (в итоге этого  не 
понадобилось). 
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Счетная палата установила, что денег в бюджете будет значительно меньше, чем рассчитывал Минфин. 
На фото: министр финансов Антон Силуанов и председатель Счетной палаты Татьяна Голикова

Рассекречена страна, 
не вернувшая России $1 млрд

Страной, которая на-
рушила финансовые 
обязательства перед 
Россией на $1 млрд, 
была Венесуэла,-
сообщила Счетная 
палата. Поправками 
предусматривается 
уменьшение объ-
ема возвратов по 
государственным 
финансовым и экс-
портным кредитам 
на 53,9 млрд руб. 
(около $950 млн), 
«что связано с не-
исполнением Боли-
варианской Респу-
бликой Венесуэла 
условий межпра-

вительственного 
российско-венесу-
эльского протокола 
от 23/26 сентября 
2016 года», говорит-
ся в документе Счет-
ной палаты.
Не ясно, какое 
конкретно усло-
вие не выполнила 
Венесуэла. Россий-
ский госкредит в 
размере до $4 млрд 
был предоставлен 
Каракасу еще в 
декабре 2011 года и 
предназначался для 
финансирования по-
ставок российской 
промышленной про-

дукции в Венесуэлу, 
включая оборонную 
продукцию. Вене-
суэла использовала 
только $2,8 млрд 
кредита, еще в 
2015 году просро-
ченной задолжен-
ности у нее не было, 
но уже к сентябрю 
2016 года образо-
валась — на сумму 
$256 млн. Реструк-
туризация была обу-
словлена «кризисом 
ликвидности» в Ве-
несуэле, говорилось 
в прошлогоднем 
протоколе.

ПОПРАВКА

В предыдущем номере газеты РБК 
в статье «Потерянный миллиард» 
Олег Вьюгин был ошибочно назван 
председателем совета директоров 
МДМ Банка. Это его прежняя долж-
ность. Сейчас Вьюгин является 
профессором НИУ ВШЭ. Редакция 
приносит извинения. 
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Борис Титов нашел недостатки у Алексея Кудрина

Битва стратегов 
Как перестать отставать

«В программе ЦСР ключевой угро-
зой заявлено технологическое 
отставание России от развитых 
стран. При этом не совсем понят-
но, как это отставание будет на-
верстываться», — пишут экспер-
ты Титова.

«Технологическая революция», 
на необходимость которой указы-
вает Кудрин, должна, по замыслу 
ЦСР, включать в себя инвесткон-
тракты для продвижения россий-
ских компаний на рынки дронов 
и беспилотных автомобилей, фор-
мирование «новых секторов эко-
номики» (постуглеродная энер-
гетика, биотехнологии, «зеленая» 
химия), внедрение искусственно-
го интеллекта. За счет этого Россия 
должна войти в девятку лидеров 
по числу выданных международ-
ных патентов и увеличить долю 
оборудования в экспорте до 13% 
к 2024 году (сейчас 8,3%).

Кудрин также предлагает на 
0,8  п.п. ВВП увеличить финан-
сирование образования, создать 
«глобальные» университеты, вве-
сти профильное образование в 
старшей школе. Но непонятно, как 
эти изменения будут внедряться, 
указывает Институт Столыпина. 
Современное образование «само 
по себе бессмысленно без массо-
вого создания высокопроизво-
дительных рабочих мест», пишут 
эксперты, а создать их помогут 
лишь механизмы денежно-кре-
дитной и налоговой политики.

Экономика  
без нефтяной иглы

Вторая претензия Столыпин-
ского института в том, что про-
грамма ЦСР не предполагает ди-
версификации экономики. Сей-
час сырьевой экспорт России 
составляет $170,2 млрд, а несы-
рьевой — $109 млрд, говорится в 
презентации ЦСР. К 2024 году не-
сырьевой экспорт должен удво-
иться, а к 2035-му — опередить 
сырьевой. Но ЦСР прогнозиру-
ет сокращение обрабатывающей 
промышленности и рост торгов-
ли и HoReCa, пишут соратники 
Титова (в презентации Кудри-
на этих данных нет), и это «не 
свидетельствует о каких-либо 
структурных сдвигах в экономи-
ке, а наоборот — об усугублении 
диспропорций». «Перечислен-
ные новые сектора в России сей-
час еще не созданы, поэтому не 
смогут в кратко- и среднесрочной 
перспективе обеспечить удвое-
ние объемов экспорта», — ука-
зывают они. Сосредоточиться, по 
мнению авторов, нужно на ОПК, 
машиностроении и углубленной 
обработке сырья.

При реализации предложений 
ЦСР экономика к 2024 году вы-
растет на 29%, а реальные рас-
полагаемые доходы граждан — 
на 25%, следует из презентации 
Кудрина. В Институте экономи-
ки роста не считают это «значи-
мым результатом». Доходы насе-
ления с 2014 по 2016 год сократи-
лись в среднем на 15% (а для тех, 

кто не входит в 20% богатейших 
людей, — на 25–30%), указывают 
они. С учетом этого результаты 
ЦСР будут означать «сохранение 
отставания уровня жизни в Рос-
сии от развитых стран». «Стра-
тегия роста» предполагает рост 
дохода среднероссийской се-
мьи на 60% в реальном выраже-
нии. Достичь этого экономисты 
предлагают путем создания вы-
сокопроизводительных рабочих 
мест, которые приведут к высо-
ким зарплатам и росту покупа-
тельной способности. Масштаб-
ное падение реальных доходов 
в апреле 2017 года вернуло их к 
уровню 2009 года, подсчитал ра-
нее Внешэкономбанк.

Поляризация 
с агломерациями

«Программа ЦСР подразумевает 
усиление поляризации простран-
ства России, концентрируя меры 
территориально-экономической 
политики на крупнейших агло-
мерациях»,  — пишет Институт 
Столыпина. В 2018–2024 годах 
города должны расти опережа-
ющими темпами роста (на 5–7% 
ежегодно), говорится в програм-
ме ЦСР. Добиться этого следует за 
счет дополнительных полномо-
чий для лидирующих регионов. 
Так, города с населением свыше 1 
млн человек в нескольких пилот-
ных субъектах должны получить 
статус городских автономий, их 
следует наделить новыми полно-
мочиями в сфере ЖКХ и градо-
строительства, также необходимо 
повысить их финансовую само-
стоятельность, отмечается в про-
грамме ЦСР. Вклад агломераций в 
ВВП должен вырасти с 40 до 50%.

Сейчас в глобальной конку-
ренции могут участвовать только 
два российских города — Москва 
и Санкт-Петербург, говорил Ку-
дрин на ПМЭФ. Вдвоем они соз-
дают 27% ВВП страны — значи-
тельно больше, чем два первых 
по размеру экономики города в 
США (13%) и Западной Европе 
(9%), и для России это скорее не-
достаток, заявил глава ЦСР.

Но деревни и города уже не 
первый год «теряют свою привле-
кательность для жизни, посколь-
ку там нет рабочих мест», пишут 
соратники Титова: «Чрезмер-
ная поляризация пространства 
и опустынивание больших тер-
риторий — угроза национальной 
безопасности». Сами они предла-
гают сделать акцент на агломера-
циях с населением 100–500 тыс. 
человек, «на базе которых будут 
созданы кластеры различной 
специализации — в зависимости 
от специфики региона».

Пенсионный возраст 
и налоги

Еще один вопрос «столыпинцев» 
касается пенсионной реформы. 
ЦСР не публиковал свои предло-
жения по пенсионному возрасту. 
Они предполагают рост выхода 
на пенсию до 63 лет у женщин и 
до 65 лет у мужчин, говорят два 

собеседника РБК, знакомые с со-
держанием стратегии. Такая мера 
должна обеспечить рост пенсий в 
реальном выражении на 30% к 
2024 году.

Сейчас мужчины выходят на 
пенсию в 60 лет, женщины — в 55. 
ЦСР предлагает увеличивать пен-
сионный возраст с шагом по пол-
года в год. Пенсионный фонд не 
закладывал повышение пенсион-
ного возраста в бюджет на 2018–
2020 годы, говорил на ПМЭФ в ин-
тервью «Россия 24» глава ПФР Ан-
тон Дроздов.

В Институте Столыпина пред-
ложения ЦСР считают «антисоци-
альными» и настаивают, что един-
ственная их цель — сокращение 
расходов. В ответ эксперты Тито-
ва призывают не допустить по-
вышения пенсионного возраста, 
пока продолжительность жизни 
в России не достигнет 75 лет, обе-
спечить стопроцентное бюджет-
ное финансирование пенсионных 
обязательств, возникших во вре-
мя СССР, и перевести накопитель-
ную систему на добровольную ос-
нову. Повысить пенсии экономи-
сты предлагают за счет все того же 
роста производительности и по-
вышения зарплат.

В настоящее время средняя 
продолжительность жизни в Рос-
сии составляет 72 года (77 лет у 
женщин и 66,6 года у мужчин), 
сообщала в марте глава Минз-
драва Вероника Скворцова. По 
мнению экспертов из Институ-
та экономики роста, низкая про-
должительность жизни в России 
связана прежде всего с низким 
уровнем жизни, а также низкими 
расходами на социальную сфе-
ру. Стратегия ЦСР предполагает 
увеличение продолжительности 
жизни до 76 лет к 2024 году, рас-
ходы на здравоохранение долж-
ны увеличиться на 0,7 п.п. ВВП. 
Их оппоненты считают эти меры 
недостаточными, предлагая по-
высить аналогичные расходы на 
1,7 п.п. к 2025 году.

Титов и Кудрин расходятся и 
в планах по изменению налогов. 

ЦСР предлагает не повышать на-
логи до 2024 года (исключение — 
маневр в нефтяной отрасли и не-
которые акцизы). Но налоговая на-
грузка на бизнес в России уже «яв-
ляется одной из самых высоких в 
мире», отвечает Институт Столы-
пина. У  него самого налоговые 
предложения довольно обшир-
ные — в  частности, Титов пред-
лагает ввести налоговые канику-
лы сроком на пять лет для новых 
производственных предприятий 
и льготы по уплате налога на при-
быль.

Программа с секретом

Наконец, Институт Столыпина 
указывает, что стратегия Кудри-
на носит «секретный» характер, 
не проходила обсуждения с экс-
пертами, что отражается на ка-
честве проработки предложений. 
Общественное обсуждение стра-
тегии «не предполагается», пи-
шут авторы. Путин, комментируя 
закрытость планов ЦСР, ранее го-
ворил, что любая стратегия та-
кого уровня должна «проходить 
широкое общественное обсуж-
дение».

Сам Кудрин в июньском интер-
вью РБК заявил, что ЦСР прово-
дит «плотную работу» с профиль-
ными министерствами и админи-
страцией президента. «Стратегия 
должна быть не стратегией ЦСР, 
стратегия должна быть стратеги-
ей президента. И президент сам 
определит, что будет являться 
ключевыми факторами этой стра-
тегии. Мы подносим материалы, 
мы подносим «патроны», что на-
зывается», — указал Кудрин. Об-
суждения в «широком кругу экс-
пертов» были, но, как правило, в 
закрытом режиме, поделился он.

Представитель ЦСР говорит, 
что меры по достижению целе-
вых показателей, чье отсутствие 
вызвало критику Столыпинского 
института, в программе прописа-
ны. Что должно попасть в итого-
вую стратегию, решит президент, 
подчеркивал Кудрин. 

Р Е Ф О Р М А

Прогноз темпов роста ВВП, % к предыдущему году

Прогноз доли инвестиций в ВВП, % 

Сравнение прогнозов в программах 
ЦСР и Института Столыпина

 Программа ЦСР      Программа  «Стратегия роста»*

* В программе «Стратегия роста» не указаны прогнозные показатели на каждый год
** Данные Росстата

Источник: ЦСР, Институт экономики роста им. П.А. Столыпина
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Мягкая или жесткая

Подход к денеж-
но-кредитной 
политике лежит в 
основе разногла-
сий между Титовым 
и Кудриным. Если 
глава ЦСР поддер-
живает жесткую 
монетарную поли-
тику Центробанка, 
то Титов — за ее 
смягчение и удер-
жание ключевой 
ставки на уровне 
«инфляция+2%». 
«Американцы, ев-
ропейцы, японцы 
[после мирового 
кризиса] нашли в 
себе силы изме-

нить мышление. 
Они осознали, 
что нужно делать 
инъекции в эко-
номику, чтобы 
она вернулась к 
прежним темпам 
роста, и пошли по 
пути смягчения 
денежной поли-
тики», — заявлял 
он на деловом за-
втраке Сбербанка 
на Петербургском 
международном 
экономическом 
форуме.
Кудрин же говорил, 
что не поддер-
живает «жела-

ние напечатать 
деньги и раздать 
для инвестиций» 
(программа Сто-
лыпинского клуба 
требует ежегодных 
вложений в разме-
ре 1,5 трлн руб. в 
течение пяти лет). 
Титов утверждает, 
что его неправиль-
но понимают. «Что 
касается того, что 
мы предлагаем за-
ливать экономику 
деньгами, — полная 
чушь», — заявил он 
на ПМЭФ.
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СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ,
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

В законопроекте о реновации 
прописали, каких конкретно 
домов коснется программа, 
когда жители смогут получить 
новое жилье и в каких случа-
ях нельзя будет претендовать 
на денежную компенсацию.

В Госдуме подготовили ко второму 
чтению законопроект о  ренова-
ции жилищного фонда в Москве. 
РБК ознакомился с проектом док 
умента, его подлинность подтвер-
дил глава комитета по транспорту 
и строительству Евгений Москви-
чев. Фактически, по  его словам, 
депутаты написали новый закон. 
«Поступило 144 поправки [после 
первого чтения], и  90% учтены 
полностью или частично. Прави-
тельственные поправки учтены 
все, за исключением одной, из де-
путатских — большинство. Мы по-
старались максимально учесть то, 
что  просили жители Москвы», — 
заявил депутат. Ко второму чтению 
текст законопроекта согласован 
и правовым управлением Госдумы, 
и администрацией президента.

Депутаты гарантировали пра-
во на  суд, право выбора, право 
равнозначности и равноценности 
или денежной компенсации, под-
черкнул Москвичев. Во  вторник, 
6 июня, документ поддержал коми-
тет по транспорту и строительству, 
а на пленарном заседании 9 июня 
он будет рекомендован к принятию 
во втором чтении. Во вторник же 
в Госдуме состоялись парламент-
ские слушания.

О запуске программы реновации 
жилого фонда столицы было объяв-
лено 21 февраля 2017 года на встре-
че мэра Москвы Сергея Собянина 
с президентом Владимиром Пути-
ным. Первоначально в  програм-
му должны были включить 25 млн 
кв. м пятиэтажных хрущевок (поч-
ти 8 тыс. домов), где проживают 
1,6 млн человек. На их месте плани-
ровалось построить 35,1 млн кв. м 
с учетом очередников, а объем не-
обходимых инвестиций оценивал-
ся в 3,5 трлн руб. 2 мая мэрия Мо-
сквы опубликовала перечень домов 
под снос, где было только 4,5 тыс. 
строений. До 15 июня жители сто-
лицы голосуют в МФЦ и на портале 
«Активный гражданин», определяя 
судьбу своих домов.

Первый период 
индустриального 
домостроения

В новом варианте законопроекта 
прописано определение понятия 
«многоквартирные дома первого 
периода индустриального домо-
строения», в отношении которых 
будет действовать программа ре-
новации. К ним относятся здания 
не выше девяти этажей, построен-
ные по типовым проектам, разра-
ботанным в 1957–1968 годах, «с ис-
пользованием типовых изделий 
стен и (или) перекрытий». Под ре-

новацию также могут попасть дома, 
«аналогичные по конструктивным 
характеристикам», если их жители 
проголосуют за включение в про-
грамму.

Чтобы дом вошел в программу, 
за это должны проголосовать две 
трети собственников и социальных 
нанимателей, как и сообщали ранее 
депутаты. Кроме того, в законопро-
екте прописали, что голоса молчу-
нов будут распределены пропор-
ционально результатам проголо-
совавших. До последнего времени 
в мэрии утверждали, что всех не-
проголосовавших автоматически 
запишут «за», но 2 июня Сергей Со-
бянин заявил о пропорциональном 
распределении их голосов. Для вы-
хода же из программы потребует-
ся более трети голосов. В документе 
оговаривается, что результаты го-
лосования, состоявшегося до всту-
пления в  силу закона, позволят 
включить дом в программу. 

Первый договор мены может 
быть заключен не раньше чем че-
рез 90 дней после принятия реше-
ния о включении дома в программу 
реновации. Гражданам предложат 
на выбор равнозначное или равно-
ценное жилье либо денежную ком-
пенсацию. Собственник, желающий 
получить вместо квартиры деньги, 
должен отправить соответствующее 
заявление в течение 30 дней с мо-
мента получения проекта договора 
о предоставлении ему равнознач-
ного жилья. Если в квартире прожи-
вают несовершеннолетние, недее-
способные или ограниченно дее-
способные граждане, получить вме-
сто квартир компенсацию нельзя. 
Кроме того, на нее не может рассчи-
тывать собственник жилого поме-
щения, на которое действует огра-
ничение прав или обременение.

Московские власти смогут обра-
титься в суд с требованием прину-
дить жильца к переселению через 

90 дней, после того как он получит 
«проект договора заказным пись-
мом с уведомлением о вручении». 
В  первой версии законопроекта 
власти могли обратиться в суд че-
рез 60 дней после направления до-
говора собственнику. В документе 
также прописано, что он «не при-
меняется к  отношениям, возни-
кающим в  результате признания 
в установленном правительством 
Российской Федерации порядке 
многоквартирного дома аварий-
ным и подлежащим сносу», то есть 
дома, которые планируется рассе-
лить и снести как аварийные, не во-
йдут в программу реновации.

С правом на суд

В законопроекте указано, что рав-
нозначным считается жилье 
не меньшей площади и с не мень-
шим числом комнат, с улучшенной 
отделкой, расположенное в том же 

районе (за исключением Зелено-
града и  Новой Москвы). В  дого-
ворах, которые будут заключать 
московские власти с  жителями 
сносимых домов, должна быть 
указана вся информация о  ста-
ром и предлагаемом помещении, 
сроки получения собственником 
новой жилплощади, перечень лиц, 
имеющих право на ней проживать. 
В версии законопроекта к первому 
чтению указывалось, что форму до-
говора будут определять москов-
ские власти.

Из документа убрали пункт о не-
возможности обжаловать решение 
о выселении. Если собственник хо-
чет переехать в квартиру большей 
площади, то  сможет доплатить 
за нее, используя в том числе ма-
теринский капитал. В законопро-
екте также прописаны основные 
положения о деятельности фонда 
реновации. Само определение ре-
новации в документе дано в вер-
сии правительства: «совокупность 
мероприятий» по  предотвраще-
нию «формирования аварийного 
жилищного фонда», «устойчивому 
развитию» территорий, «комплекс-
ному обновлению среды прожива-
ния граждан».

Более четкое описание домов, 
которые могут входить в програм-
му, внесет некоторую определен-
ность, хотя это не настолько силь-
ный механизм защиты интере-
сов собственников, полагает пар-
тнер юридического бюро «Падва 
и Эпштейн» Павел Герасимов. Про-
порциональная разбивка голосов 
также учитывает интересы жите-
лей, считает юрист.

После принятия новой версии 
законопроекта массовые проте-
сты против реновации будут сти-
хать, отметил в  разговоре с  РБК 
первый вице-президент Центра 
политических технологий Алексей 
Макаркин. «Проблема конкретных 
домов будет решаться в рабочем 
порядке. Большинство конфликт-
ных домов выбыло из списка на ре-
новацию. Осталось лишь несколько 
десятков зданий, жители которых 
хотят выйти из программы. Голо-
сование показывает, что люди хо-
тели бы переселения», — заметил 
политолог. 

Депутаты учли большинство пожеланий противников законопроекта 

Реновация стала более сносной

Как прошли слушания законопроекта о реновации

Во вторник в Москве 
прошли парламентские 
слушания законопроекта 
о реновации. У здания 
Госдумы состоялась 
стихийная акция про-
тивников программы. 
Как сообщал телеканал 
«Дождь», люди требовали 
пустить их на слушания. 
После того как этого 
не произошло, против-
ники реновации пошли, 
взявшись за руки, к зда-
нию приемной адми-

нистрации президента 
на Ильинке. В акции 
приняли участие около 
150 человек, в том числе 
председатель москов-
ского регионального от-
деления партии «Яблоко» 
Сергей Митрохин.
В пресс-службе главного 
управления МВД по сто-
лице, отвечая на вопрос 
РБК об акции, заявили, 
что сообщений о серьез-
ных нарушениях обще-
ственного порядка в ходе 

мероприятия в полицию 
не поступало.
На парламентских слуша-
ниях мэр Москвы Сергей 
Собянин призвал мо-
сквичей, чьи дома попали 
в программу реновации, 
не верить листовкам, где 
написано, что выселяе-
мых из пятиэтажек людей 
переселят «на 101-й кило-
метр», передает корре-
спондент РБК.
«Друзья, я вас очень про-
шу: не обращайте внима-

ния на ту дурь, которая 
изложена в листовочках. 
Совершенно очевидно, 
что это провокации тех 
людей, которые хотят 
вас настроить против 
программы, запугать вас, 
обмануть, это очевид-
ная глупость», — заявил 
Собянин. По мнению 
мэра, информацию 
о сносе жилья в Москве 
распространяют «недо-
бросовестные люди, это 
политиканы, которые 

пользуются ситуацией 
и ее раскачивают». В ли-
стовках, которые они 
передают москвичам, 
рассказывается о том, 
что москвичей в течение 
нескольких недель будут 
переселять «в Новую 
Москву или за 101-й кило-
метр». «Такого не может 
быть и не будет», — под-
черкнул Собянин.
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Для того чтобы дом вошел в программу реновации, высказаться «за» должны две трети собственников 
и социальных нанимателей. На фото: сбор подписей в приемную Думы против законопроекта
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Кто причастен к обнародованию секретного доклада АНБ США

Шоу Реалити
ПАВЕЛ КОШКИН

Министерство юстиции США 
обвинило Реалити Ли Виннер, 
25-летнюю сотрудницу одной 
из компаний, работавших на 
Агентство национальной безо-
пасности, в утечке секретного 
доклада АНБ о вмешательстве 
России в президентскую кам-
панию. Ее дело будет показа-
тельным, уверены эксперты.

 В понедельник, 5 июня, Министер-
ство юстиции США обвинило Реа-
лити Ли Виннер в причастности к 
утечке секретного доклада о вме-
шательстве российских хакеров в 
выборы в США. Виннер арестовали 
3 июня, а обвинение было предъяв-
лено после публикации изданием 
The Intercept ключевых положений 
этого доклада.

Виннер была одной из ше-
сти сотрудников, распечатав-
ших доклад, сообщает газета The 
Washington Post. Сейчас она на-
ходится под арестом, и ей грозит 
до десяти лет лишения свободы за 
нарушение закона о шпионаже. Об 
утечке материалов секретного до-
клада американской разведке ста-
ло известно после того, как в АНБ 
обратился американский журна-
лист, попросивший прокомменти-
ровать документ. Он также предо-
ставил ведомству его копию. Это 
активизировало внутреннее рас-
следование, сообщает газета The 
New York Times, ссылаясь на дан-
ные ФБР.

Виннер является единственным 
сотрудником компании — подряд-
чика АНБ, которая вела электрон-
ную переписку с журналистом, го-
ворится в материалах ФБР. 3 июня 
во время допроса она якобы при-
зналась в том, что «намеренно» 
распечатала секретный доклад, 
вынесла его из офиса, сохрани-
ла и отправила журналистам. По 

данным ФБР, Виннер понимала, 
что информация может навредить 
интересам США и быть использо-
вана другим государством, пишет 
The Washington Post.

«Публикация засекреченной 
информации без разрешения ста-
вит под угрозу безопасность на-
шей страны и подрывает дове-
рие общества к правительству, — 
сказал заместитель генерального 
прокурора США Род Розенстайн. — 
Люди, которым доверяется секрет-
ная информация и которые дают 
обещание защищать ее, должны 

быть призваны к ответу, когда они 
нарушают это обязательство».

При этом уже началась кампа-
ния в защиту Виннер. «Предпола-
гаемый информатор Реалити Ли 
Виннер нуждается в поддержке. 
Она молодая женщина, которую 
обвиняют в мужественной попытке 
помочь нам узнать больше», — на-
писал в своем Twitter основатель 
WikiLeaks Джулиан Ассанж. Поз-
же WikiLeaks пообещал награду в 
$10 тыс. за информацию о репорте-
ре The Intercept, который подставил 
Виннер, выдав властям США распе-

чатку доклада АНБ и номер отчета, 
по которому удалось ее вычислить.

16 мая президент США Дональд 
Трамп призывал найти в рядах 
американских спецслужб тех, кто 
сливает СМИ информацию о его 
общении с представителями Рос-
сии. Эти заявления прозвучали в 
ответ на обвинения в том, что он 
раскрыл секретную информацию 
о планах «Исламского государства» 
(ИГ, группировка запрещена в Рос-
сии) во время встречи с россий-
ским министром иностранных дел 
Сергеем Лавровым в первой поло-

вине мая. В феврале Трамп заяв-
лял, что постоянные утечки пре-
пятствуют деятельности его адми-
нистрации и осложняют его отно-
шения с американской разведкой. 
Тогда он дал поручение Министер-
ству юстиции провести расследо-
вания по утечкам.

О чем доклад АНБ

В секретном докладе АНБ утвержда-
ется, что российские спецслужбы 
проводили кибератаки на постав-
щиков программного обеспечения 
избирательных участков и разосла-
ли 122 фальшивых (фишинговых) 
электронных письма, содержащих 
документы с вредоносными про-
граммами. Как говорится в докла-
де, взлом систем производился со-
трудниками российского Главного 
управления Генерального штаба 
ВС России (ГУ ВС РФ; до 2010 года — 
ГРУ) в августе 2016 года. Целью ата-
ки было получение информации о 
программных решениях, которые 
используются в системе для голо-
сования. В АНБ полагают, что хаке-
ры сосредоточились на сборе дан-
ных, связанных с процессом реги-
страции избирателей США, а также 
о частных производителях машин, 
хранящих информацию о списках 
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В феврале президент США Дональд Трамп заявлял, что постоянные утечки информации препятствуют 
деятельности его администрации, а также осложняют его отношения с американской разведкой, и дал 
поручение главе Министерства юстиции Джеффу Сешнсу (на фото справа) провести расследование 

Самые известные информаторы в истории США

Даниэль Эллсберг — быв-
ший военный эксперт США 
и сотрудник американского 
аналитического центра 
RAND. Разочаровавшись в 
действиях американского 
руководства во время вой-
ны во Вьетнаме, в июне 1971 
года он передал газете The 
New York Times секретный 
сборник «Американо-вьет-
намские отношения, 1945–
1967: Исследование» (так 
называемые «Документы 
Пентагона»), в составлении 
которого сам принимал 
участие. Доклад был зака-
зан министром обороны 
США Робертом Макнама-
рой. В нем отмечалось, что 
администрация президента 
Линдона Джонсона (1963–
1969) провоцировала эска-

лацию войны во Вьетнаме, 
несмотря на заявления са-
мого президента, что США 
не стремятся к ее расши-
рению. Против Эллсберга 
инициировали судебное 
дело. Ему грозило до 115 
лет тюремного заключения, 
но методы сбора дока-
зательств, нарушающие 
права человека (прослушка 
телефона, незаконные обы-
ски), привели к широкому 
общественному движению 
в его поддержку. Эллсбер-
га оправдали. Секретный 
сборник был полностью 
рассекречен через 40 лет, 
в 2011 году.

Джулиан Ассанж — ав-
стралийский программист, 
основавший в 2006 году 

онлайновый ресурс 
WikiLeaks, который в 2010 
году опубликовал почти 
100 тыс. секретных до-
кументов, связанных с 
войнами в Афганистане и 
Ираке. Эти данные были 
переданы и позже опубли-
кованы в ведущих мировых 
изданиях, в том числе в 
The Guardian, The New 
York Times, Der Spiegel и 
Al-Jazeera. В частности, в 
документах и видеозапи-
сях содержалась инфор-
мация о гибели мирных 
жителей в Афганистане по 
вине американских воен-
ных, что вызвало широкий 
международный резонанс. 
В июне 2012 года Ассанж 
укрылся в посольстве 
Эквадора в Лондоне, а в 

августе того же года по-
лучил там политическое 
убежище. Находится там 
по настоящее время.

Челси (Бредли) Мэн-
нинг — бывший военнос-
лужащий армии США, 
арестованный за передачу 
сайту WikiLeaks видеоза-
писи обстрела с вертолета 
мирных жителей и жур-
налистов Reuters, кото-
рых военные ошибочно 
приняли за террористов, 
в окрестностях Багдада в 
2007 году. Его также подо-
зревали в утечке десятков 
тысяч секретных докумен-
тов о войне в Афганистане. 
В марте 2011 года ему было 
предъявлено 22 обвинения. 
Судебные слушания по его 

делу начались в середине 
декабря 2011 года. На суде 
он признал свою вину по 
десяти пунктам обвинения. 
В августе 2013 года суд 
приговорил его к 35 годам 
тюрьмы. За годы, прове-
денные в заключении, Мэ-
ннинг сменил пол и имя на 
Челси. В январе 2017 года 
бывший президент США 
Барак Обама смягчил при-
говор Мэннинг, который 
вышел на свободу 17 мая.

Эдвард Сноуден — быв-
ший сотрудник ЦРУ и 
Агентства национальной 
безопасности (АНБ) США, 
передавший в начале июня 
2013 года газетам The 
Guardian и The Washington 
Post секретные данные 

АНБ, которые раскрывали 
схему тотальной слежки 
американских спецслужб 
по всему миру при помощи 
информационных сетей. 
По данным Пентагона, 
Сноуден похитил 1,7 млн 
секретных файлов. В июне 
2013 года Сноудена заоч-
но обвинили в шпионаже, 
и он был объявлен аме-
риканскими властями в 
международный розыск. 
Информатор бежал вна-
чале в Гонконг, а затем — 
в Россию, где получил вре-
менное убежище в августе 
2013 года. Через год ему 
выдали вид на жительство 
в России на три года, кото-
рый в 2017 году продлили 
до 2020 года.
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Реалити Ли Виннер, 
обвиняемая в утечке доклада
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Мнение о дипломатической блокаде Катара

Почему соседи решили 
поставить Катар 
на место

Дипломатическая блокада 
Катара объясняется не толь-
ко амбициями эмирата, 
но и стремлением Саудовской 
Аравии подтвердить свои 
лидирующие позиции в ре-
гионе.

Демарш арабских государств (Са-
удовская Аравия, Бахрейн, ОАЭ, к 
которым сразу присоединились 
Йемен, Египет и Мальдивы), ра-
зорвавших дипломатические от-
ношения с Катаром, запустил но-
вый виток кризиса на Ближнем 
Востоке. Формальным предло-
гом стали обнародованные после 
хакерской атаки данные, свиде-
тельствующие о связях катарско-
го руководства с крайне разно-
родными силами, многие из ко-
торых враждуют друг с другом на 
экзистенциальном уровне. Так, 
правящий дом Катара Аль Тани 
обвиняется одновременно в сго-
воре с Израилем, Ираном, «Хез-
боллой» и «Исламским государ-
ством» (запрещенная в России 
организация).

Строптивый эмират

Но вряд ли объявленный Ката-
ру бойкот стал неожиданностью 
для самого эмирата. Конфликт 
Дохи с Эр-Риядом, равно как и с 
Каиром, имеет давнюю историю. 
Три года назад все то же аравий-
ское «трио» — Саудовская Аравия, 
Бахрейн и ОАЭ — уже отзывали 
своих послов из Дохи в знак про-
теста против проводимой Ката-
ром внешнеполитической линии. 
Результатом бойкота трехлетней 
давности стало фактическое при-
нуждение Катара к соблюдению 
субординации на Аравийском 
полуострове, однако проблема 
катарского «свободолюбия» так 
и осталась нерешенной. Как ре-
зультат, на протяжении послед-
них лет Доха постепенно продол-
жала гнуть свою внешнеполити-
ческую линию и в очередной раз, 
по мнению ее соседей, пересту-
пила «красную черту».

Начало «арабской весны» во-
обще характеризовалось крайне 
амбициозной внешнеполитиче-
ской линией, проводимой катар-
ским руководством. Будучи са-
мой богатой страной мира по ду-
шевому доходу (в 2011 году он со-
ставлял $132 515, увеличившись 
за последующие шесть лет на $10 
000) и обладая золотовалютными 
резервами, значительно превы-
шающими $100 млрд, Катар ста-
рался проводить все более авто-
номную политику на Ближнем 
Востоке. Этому помогало то, что 
традиционные «тяжеловесы» в 
лице Египта, Сирии, а еще ранее 
и Ирака были заняты своими вну-
тренними проблемами, на время 
отказавшись от своих региональ-
ных притязаний. Во времена не-

долгого правления исламиста 
Мухаммеда Мурси в Египте Лигу 
арабских государств называли не 
иначе, как департаментом катар-
ского МИДа, по аналогии со вре-
менами Гамаля Абдель Насера, 
когда ЛАГ негласно именовалась 
филиалом внешнеполитического 
ведомства Египта.

«Братья-мусульмане» (запре-
щенная в России организация), 
которых представлял Мурси, ста-
ли главными «клиентами» Дохи 
не только в стране пирамид, но и 
на всем Ближнем Востоке. Однако 
выбор столь неудачного с конъ-
юнктурной точки зрения союз-
ника не прошел для Катара бес-
следно. Ведь «братья» представ-
ляли самую что ни на есть реаль-
ную угрозу не только египетским 
военным, но и Эр-Рияду.

Достаточно вспомнить край-
не пестрый антиисламистский 
альянс, который создали саудиты 
в июне 2013 года: от либералов и 
националистов до левых и троц-
кистов. Что в общем-то не удиви-
тельно. Для саудитов современ-
ные троцкисты — малореальная 
экзотика; а вот «Братья-мусуль-
мане» — именно те левые мусуль-
мане, которые фактически ста-
вят под сомнение легитимность 
их режима и предпринимают ре-
альные усилия по его свержению. 
И  поэтому понятна готовность 
Саудовской Аравии (в альянсе с 
имеющими сходные проблемы 
ОАЭ и Бахрейном) объединяться 
с кем угодно.

Еще одной причиной, подтол-
кнувшей Эр-Рияд и его союзни-
ков к столь резким шагам в отно-
шении Дохи, стало наметившее-
ся сближение Катара с Ираном на 
фоне деградировавших ирано-са-
удовских отношений. Не лишним 
было бы вспомнить, что Джавад 
Зариф стал одним из первых ми-
нистров иностранных дел, посе-
тивших летом 2013 года Катар, 
чтобы поздравить воссевшего на 
престол эмира Тамима Аль Тани. 
Даже после резкого ухудшения 
отношений между Эр-Риядом и 
Тегераном после казни десятков 
шиитских проповедников с по-
следующим погромом саудов-
ской дипмиссии в Иране катар-
цы продолжили вести диалог со 
своим персидским соседом. На-
конец, важной вехой стал послед-
ний визит Зарифа в Доху в марте 
2017 года, в ходе которого сторо-
ны объявили о планах развивать 
торгово-экономические отно-
шения и искать общие интересы 
в регионе.

В основе ирано-катарских 
отношений действительно ле-
жит и общность экономических 
интересов: наряду с Россией 
эти две страны, обладая круп-
нейшими запасами природного 
газа в мире, являются основны-
ми лоббистами создания «газо-

вого ОПЕК», чья штаб-квартира 
расположена в Дохе. Но и в этом 
случае оппонентами Катара и его 
газовых союзников выступают 
все те же Эмираты и Саудовская 
Аравия, незаинтересованные в 
силу скудности собственных га-
зовых запасов в создании ново-
го картеля.

В итоге государства — члены 
Совета сотрудничества арабских 
государств Персидского залива 
(ССАГПЗ) решили, что Катар по-
ставил свои национальные ин-
тересы выше «аравийской соли-
дарности». Вероятно, именно на 
последнем саммите ССАГПЗ, со-
стоявшемся во время визита До-
нальда Трампа в Эр-Рияд, и было 
принято решение о необходимо-
сти оказания давления на несго-
ворчивого соседа.

Слабость лидера

Тем не менее говорить о полном 
разрыве отношений Катара с со-
седними арабскими монархия-
ми нельзя. Для Катара в силу как 
минимум географических при-
чин нет никакого будущего, кро-
ме как в составе ССАГПЗ вместе 
с его союзниками по Аравийско-
му полуострову. И уж тем более не 
может идти речи ни о каком ира-
но-катарском альянсе.

С точки зрения Эр-Рияда речь 
идет не о том, чтобы толкнуть 
Доху в объятия Тегерана, а о том, 
чтобы договориться со своим из-
лишне амбициозным соседом. 
В  условиях, когда Саудовская 
Аравия пытается играть роль ве-
дущей силы в регионе, объеди-
няющей под своим началом как 
минимум соседей по Аравийско-
му полуострову, а в перспекти-
ве и арабский мир, объявленный 
Катару бойкот  — лишь попыт-
ка принудить Катар соблюдать 
«арабскую солидарность» перед 
лицом иранской угрозы. А заод-
но и отказаться от планов по фи-
нансированию структур, откры-
то выступающих как против са-
удовского режима, так и против 
его союзников.

И в этом отношении соседям, 
скорее всего, удастся прийти к 
компромиссу, как это уже имело 

место в 2014 году. По всей види-
мости, сегодня, как и тремя го-
дами ранее, открытый шантаж и 
ультиматум, выставленный ка-
тарскому руководству, возыме-
ет действие и сделает Доху более 
сговорчивой. Более того, в раско-
ле внутри аравийской «шестер-
ки» не заинтересованы их клю-
чевые союзники  — Соединен-
ные Штаты. Госсекретарь Рекс 
Тиллерсон уже заявил о том, что 
надеется на скорейшее урегули-
рование конфликта. А учитывая 
схожесть позиций США и Эр-Ри-
яда и по Ирану, и по «братьям», и 
по «газовому ОПЕК», возможно-
стей для маневра у Катара оста-
ется не так уж и много.

Однако здесь кроется куда 
более серьезная в долгосроч-
ной перспективе проблема: не-

способность Эр-Рияда в полной 
мере осуществлять контроль над 
своими традиционными союзни-
ками на Аравийском полуостро-
ве, что является следствием как 
слабости королевства, так и уси-
ления позиций других аравий-
ских монархий. И Катар в этой 
связи далеко не единственный 
прецедент. «Вечно» нейтральный 
Оман по ключевому для королев-
ства вопросу — участию в антий-
еменской коалиции — предпочел 
остаться в стороне, в результате 
чего омано-йеменская граница 
до сих пор остается единствен-
ным «окном» для йеменцев во 
внешний мир. А раскол между 
Эмиратами и Саудовской Ара-
вией в Йемене за последний год 
и вовсе привел к тому, что Эр-Ри-
яд и Абу-Даби оказались в этой 
войне де-факто по разные ли-
нии фронта. Поэтому от того, 
насколько успешно Саудовской 
Аравии — где рано или поздно 
встанет вопрос о передаче вла-
сти — удастся решить свои вну-
тренние проблемы, зависит и ме-
сто королевства на Ближнем Вос-
токе, и то, насколько самостоя-
тельны будут его соседи.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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Леонид Исаев,
арабист, старший 
преподаватель Высшей 
школы экономики

избирателей. По оценке Мини-
стерства внутренней безопасно-
сти, данные, которые собирались 
в результате этой кибератаки, не 
относились к подсчету голосов и 
не могли скомпрометировать ре-
зультаты выборов, подчеркивает 
The Intercept. 

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков про-
комментировал информацию 
о вмешательстве ГРУ в выборы 
президента США. «Кроме этого 
утверждения, которое абсолютно 
не соответствует действительно-
сти, какой-либо другой информа-
ции мы не видели, каких-либо, ска-
жем так, аргументов в пользу до-
стоверности этой информации мы 
не слышали, и, соответственно, мы 
решительно опровергаем возмож-
ность, что такое могло бы быть», — 
сказал Песков, добавив, что в Крем-
ле не знакомы с отчетом АНБ.

Утечка как средство 
политической борьбы

Утечки информации становят-
ся всё более распространенным 
способом политической борьбы в 
Америке, тем более что публика-
ция засекреченной информации 
всегда имеет международный ре-
зонанс, отмечает Павел Шариков, 
эксперт института США и Канады 
РАН. «Раньше такие действия по-
падали под категорию «предатель-
ство Родины» и происходили не-
часто. Сегодня, после публикации 
материалов, переданных Джули-
аном Ассанжем, Челси Мэннинг и 
Эдвардом Сноуденом, это стано-
вится модной тенденцией», — до-
бавил Шариков.

Однако изобличение сотрудни-
чающих со СМИ работников ад-
министрации президента весьма 
напоминает «закручивание гаек», 
полагает эксперт. Он не исключа-
ет, что к «вбросам» и «сливам» при-
частны весьма высокопоставлен-
ные представители Белого дома, 
и не исключено, что их конечная 
цель — добиться ограничения сво-
боды печати. «Вместе с увеличе-
нием количества «сливов» край-
не сложно разобраться, какая ин-
формация является утечкой, а ка-
кая альтернативной правдой или 
фальшивой новостью. Так что по-
нятно, почему у администрации 
Трампа данное направление ста-
новится приоритетом», — заклю-
чает эксперт.

Дела Мэннинг, Сноудена и 
остальных показывают, что «су-
ровое наказание информаторов» 
происходит при любых президен-
тах, сказал РБК Марк Крамер, экс-
перт Центра Дэвиса по изучению 
России и Евразии в Гарвардском 
университете. Поэтому дело Реали-
ти Ли Виннер не является из ряда 
вон выходящим. Однако ее нельзя 
сравнивать со Сноуденом, посколь-
ку она передала прессе только один 
доклад, в то время как Сноуден рас-
крыл миллионы засекреченных до-
кументов, добавил Крамер.

Во время президентства Бара-
ка Обамы было возбуждено девять 
судебных дел против организато-
ров утечек и сливов. Администра-
ция применяла закон о шпионаже, 
чтобы преследовать не шпионов, 
а правительственных чиновников, 
которые общались с журналиста-
ми, отмечал в декабре 2016 года 
журналист The New York Times 
Джеймс Райзен. 
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Михаил Гуцериев — о перспективах развития своих компаний, отношениях с властями 

и зарубежными партнерами

«Сегодня бизнес тот, 
который не проиграл»

ВАЛЕРИЙ ИГУМЕНОВ, 
ЮЛИЯ ПРОХОРОВА

Основатель группы «Сафмар» 
Михаил Гуцериев расска-
зал в интервью РБК, почему 
«РуссНефть» с момента IPO 
подорожала лишь на 9%, какие 
направления группы самые 
перспективные и какой бизнес 
ему приносит $15 тыс. в месяц.

 «Мы ожидаем большие 
сделки в нефтяном 
секторе»

— Минувший год для группы 
компании «Сафмар» был очень 
удачным. В ноябре вы провели 
IPO «РуссНефти», первое не-
фтяное размещение на бир-
же за последние десять лет, вы 
также договорились о покупке 
«М.Видео», которое собираетесь 

объединить с «Техносилой» и 
«Эльдорадо». Сделки подобно-
го масштаба можно ожидать в 
2017 году?
— Да. В принципе, мы активно раз-
виваемся, двигаемся. Мы верим в 
нефть и нефтепереработку, верим, 
что торговля будет не падать, а, на-
оборот, оживать. Сегодня продажи 
лакшери немножко припали, но 
экономкласс хорошо продается. 
Рынок будет расти, в ближайшие 
год-два точно. Поэтому мы ожи-
даем большие сделки в нефтяном 
секторе, несколько сделок. Мы уже 
об этом заявляли: мы ведем пере-
говоры.
— Какие основные генераторы 
прибыли в группе — нефтяное 
направление, ретейл или не-
движимость?
— Нельзя сказать, что основное. 
Конечно, традиционно это нефть и 
нефтепереработка, а на втором ме-

сте — ретейл. Совместный оборот 
компаний «Эльдорадо», «М.Видео» 
и «Техносила» — сейчас мы пода-
ем соответствующую заявку в ФАС, 
чтобы ее приобрести, — составля-
ет около 350 млрд руб. Это третья 
компания по продажам в стране 
после «Магнита» и X5 Retail Group.
— IPO «РуссНефти» было очень 
успешным, но за последние 
полгода ее акции подорожали 
менее чем на 10% — с 550 руб. 
до примерно 600 руб. за штуку. 
С чем это связано, как вы ду-
маете?
— Это связано с тем, что цены на 
нефть лихорадит — то вверх, то 
вниз. Мы впервые в истории рос-
сийской нефти [договорились о со-
кращении добычи] с ОПЕК: ОПЕК 
было чисто арабским явлением, 
мы сейчас присоединились и 
практически являемся его полно-
правными членами. Соответствен-

но,  стали регулировать рынок 
добычи, и мы имеем некоторую 
тенденцию к снижению [добычи 
в России]. Всё это не способству-
ет тому, что инвестор готов вкла-
дывать в нефть. Но мы ожидаем 
все-таки, что во втором полугодии 
ситуация изменится, цена начнет 
расти и инвестор потянется.
— А нынешние цены на нефть 
вас устраивают?
— Нынешняя цена соответствует 
реалиям сегодняшних затрат. Ко-
нечно, хотелось бы, чтобы цена 
была выше. Но она и сейчас позво-
ляет нам держаться на плаву, вы-
полнять все обязательства перед 
бюджетом и банками (по выплате 
процентов и погашению тела кре-
дита), своевременно выплачивать 
заработную плату и осуществлять 
капитальные вложения, необходи-
мые для поддержания добычи на 
должном уровне.

— Вы готовы и дальше снижать 
добычу, если Россия примет та-
кое решение после нового раун-
да переговоров с ОПЕК?
— Мы и так сокращаем. Мы ожи-
даем сокращение добычи на уров-
не 4% по итогам года. Но EBITDA 
мы оставляем на этом уровне (на 
уровне 2016 года. — РБК). Все наши 
капитальные вложения мы пере-
профилировали, направили их на 
более доходную часть нашей ком-
пании, где себестоимость добычи 
намного ниже, чем в основном по 
компании. Соответственно, это 
позволяет нам удерживать EBITDA 
при снижении добычи.

Минимальные вложения, мак-
симальная отдача. Это способству-
ет тому, что у нас хватает средств 
на развитие компании. В данном 
случае развитие компании акту-
ально с точки зрения прироста за-
пасов. По «РуссНефти» мы прира-
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«Мы в Белоруссии активны, строим 

огромный бизнес с Божьей помощью 

и по распоряжению главы Белоруссии 

и белорусского правительства. У нас 

есть месторождение с запасами около 

3 млрд т калия»

стили в этом году 36 млн т извлека-
емых запасов. Мы активно разбу-
риваем наши геологоразведочные 
площадки, ставим на баланс новые 
нефтяные залежи, которые мы на-
ходим. Мы активно растем по за-
пасам, значит, активно растет сто-
имость наших акций — так обычно 
подходят к оценке нефтяных ком-
паний западные биржи .
— Вы не планируете увеличить 
free-fl oat на Московской бирже, 
где торгуется 20% компании, 
или провести размещение на 
западных площадках, в Лондо-
не например?
— Нет, мы не планируем. К сожа-
лению, сегодняшняя обстановка, 
взаимоотношения с западными 
странами, эта русофобия, такая 
истерия против нашей страны не 
способствуют тому, что мы там мо-
жем удачно разместиться.
— А в какой стадии объедине-
ние «РуссНефти» с другими ва-
шими нефтяными компания-
ми? «РуссНефть» приобретает 
добывающие активы «Форте-
инвеста», а «Нефтиса» и Орский 
НПЗ могут стать ее частью?
— Нет, не могут, потому что в 
«РуссНефти» у нас есть партнер — 
Glencore. Причина развода [с «Си-
стемой», которая до июня 2013 года 
владела 49% «РуссНефти»] какая 
была? Я выкупал долю у АФК «Си-
стема» и предложил поучаство-
вать вместе с нами в «РуссНеф-
ти» компании Glencore. Glencore 
отказалась, у них на тот момент 
не было свободных денег. Тогда я 
был вынужден разделить компа-
нию (часть активов «РуссНефти» 
перешла в «Нефтису». — РБК), на-
шел деньги на выкуп, и у нашей 
группы практически под контро-
лем оказалось 100% «Нефтисы», а 
в «РуссНефти» осталось 75% (еще 
25% — у Glencore). Сейчас для того, 
чтобы эти две компании — «Русс-
Нефть» и «Нефтису» — слить, доля 
Glencore в объединенной компа-
нии станет очень маленькой, или 
им надо будет докладывать день-
гами. Я так понимаю, что сейчас 
для них не самое удачное время, 
и нам не очень хочется размывать 
свой пакет.

«Я спускался туда 
в преисподнюю»

— Вы упомянули Glencore. Из-
вестно, что в мае вы участво-
вали в переговорах главы этого 
трейдера Айвана Глазенберга с 
президентом Белоруссии Алек-
сандром Лукашенко. Вы може-
те какие-то подробности рас-
крыть?
— Это не мои сделки, это сделки 
Glencore и белорусского прави-
тельства. Я бы не хотел их ком-
ментировать. Но я присутствовал 
как человек, который хорошо по-
нимает экономическую и полити-
ческую ситуацию в Белоруссии, и я 
был в данном случае хорошим со-
ветником для Айвана Глазенберга. 
А учитывая то, что я долгие годы 
работаю в Белоруссии, лично знаю 
Александра Григорьевича Лука-
шенко и правительство, возглавля-
емое господином Кобяковым, с той 
стороны я был хорошим советчи-
ком и советником о том, как надо 
работать с Glencore. Таким обра-
зом, я, можно сказать, соединил 
эти две экономические структу-
ры — «Белнефтехим» и Glencore — 
и дал правильный посыл.

— Вас называют не только хоро-
шим советником, но еще чуть 
ли не главным инвестором Бе-
лоруссии. Вы согласны с такой 
формулировкой?
— Да, мы в Белоруссии активны, 
строим огромный бизнес с Божь-
ей помощью и по распоряжению 
главы Белоруссии и белорусского 
правительства. У нас есть место-
рождение с запасами около 3 млрд 
т калия. Мы привлекли инвесто-
ра, Китайский банк развития вы-
делил нам кредитную линию на 
$1,44  млрд на 14  лет со ставкой 
4% годовых. Мы инвестируем, на 
85% это китайские инвестиции, 
на 15% — наши. От общей суммы 
контракта в $2 млрд мы должны 
положить свою часть ($300 млн. — 
РБК) и выплачивать все проценты. 
Получается, что где-то $600 млн — 
это мы, а $1,4 млрд — это китайское 
правительство.
— В прессе раньше фигурирова-
ла цифра $500 млн.
— Это же процент, ставка бежит. 
Порядок цифр, будем говорить, 
$500–600 млн. Но все равно общая 
сумма контракта где-то в рамках 
$2 млрд.

Мы начали строить — строит 
немецкая компания Herrenknecht 
вместе с еще одной немецкой ком-
панией, они уже начали возводить 
шахту. Это уже не буровзрывной 
метод со взрывчаткой, которым 
сегодня, к сожалению, до сих пор 
пользуются у нас в России, а совре-
менные технологии. Мы исполь-
зуем 40-метровое долото, которое 
уже опробовано в Канаде. Мы не-
посредственно летали в Канаду, я 
работал на этом объекте, спускал-
ся на 800 м туда, в преисподнюю.

Нам это понравилось, это новая 
технология XXI века! Они прохо-
дят за один день 3 метра. Думаю, 
в течение трех лет [обустроим ме-
сторождение], а весь объект цели-

ком — за четыре года. У нас будет 
хорошее калийное производство, 
высокорентабельное, с низкими 
затратами и небольшой кредит-
ной нагрузкой. При таком креди-
товании объем производства несо-
измеримо выше, чем у всех других 
действующих калийных компа-
ний («Славкалий» планирует вы-
пускать до 2 млн т калия ежегод-
но. — РБК).

«Собственники больше 
не могут управлять 
активами»

— Недавно ваш племянник и со-
основатель группы «Сафмар» 
Микаил Шишханов объявил о 
том, что покидает пост пред-
седателя правления Бинбан-
ка и сосредоточится на проек-
тах группы «Сафмар». С чем это 
связано?

— С тем, что Шишханов 25 лет воз-
главлял банк. Например, я 25 лет 
был руководителем «РуссНефти», 
затем стал председателем ее сове-
та директоров. Компании возгла-
вили молодые ребята  — 41-лет-
ний Евгений Толочек (в ноябре 
2016 года назначен президентом 
«РуссНефти». — РБК) и 45-летний 
Андрей Зарубин (в 2011 году воз-
главил «Нефтису»). Также в не-
движимости мы делаем переста-
новки — [компаниями руководит] 
молодежь 35–40  лет. Шишханов 
работал долгие годы, создал одну 
из самых крупных финансовых 
групп в рамках нашей группы. Это 
и пенсионные фонды, и банки, и 
страховые компании, и лизинго-
вые компании. И всё это вместе 
выросло в такие объемы, что это 
ему уже тесно. Он возглавит пол-
ностью всю финансовую часть на 

уровне группы «Сафмар». Сейчас 
идет ремонт офиса, думаю, через 
два месяца он закончится и мы все 
переедем — я, он и все остальные. 
На данном этапе он занимается 
привлечением инвестиций. К со-
жалению, денег внутри страны в 
тех объемах и под те проценты, 
которые нам нужны, не очень мно-
го. Его задача — это зарубежные 
инвестпрограммы, затаскивать 
инвесторов, привлекать дешевые 
деньги и курировать банковский 
бизнес. Также он занимается но-
выми проектами, связанными с 
ближним зарубежьем, в частности 
в Белоруссии и Казахстане, и будет 
оставаться во всех советах дирек-
торов [компаний «Сафмара»]. Он 
никуда не делся, просто другим 
сейчас немножко занимается  — 
ушел от оперативной деятельно-
сти, перешел в стратегическое и 
долгосрочное управление.

— Это будет новая финансовая 
структура?
— Нет. Промышленно-финансовая 
группа «Сафмар» включает в себя и 
банки, и страховые, и лизинговые 
компании, всё остальное, что свя-
зано с финансами. Туда же входит 
и нефть, и уголь, и нефтеперера-
ботка, и строительный комплекс 
(«Интеко» и «А101»), «Славкалий», 
гостиницы, и «Моспромстрой», и 
многое-многое другое, перечис-
лять можно бесконечно.
— А кто займет место Шишхано-
ва? Александр Лукин — времен-
ный руководитель Бинбанка?
— Лукин  — это действующий, 
первый вице-президент [объе-
диненного Бинбанка]. Он сейчас 
временно исполняет обязанности 
[предправления Бинбанка]. Совет 
директоров рассмотрит кандидату-
ру нового предправления. Мы из-
менили стратегию, мы считаем, 
что собственники больше не могут 
управлять активами, собственники 
должны быть отделены от менед-
жеров. В ближайшее время и мой 
младший брат Саит-Салам Гуце-
риев уйдет от управления недви-
жимостью, и там будут более моло-
дые люди 35–40 лет. А ему уже тоже 
[почти] 58. Саит-Салам перейдет 
на уровень совета директоров и в 
группе «Сафмар» будет вести стро-
ительство и недвижимость.

 «Сегодня наш бизнес — 
это бизнес управляемых 
расходов»

— Скажите, почему вы снизили 
активность на рынке коммер-
ческой недвижимости?
— Потому что рынок коммерче-
ской недвижимости теснее, чем 
онлайн-продажи. Оборот компа-
нии, которая занимается продажей 
техники, (объединенные «Техно-
сила», «Эльдорадо» и «М. Видео») 
составляет 350 млрд руб., из них 
90 млрд руб. — онлайн-продажи. 
В будущем торгово-развлекатель-
ные центры будут местом досуга, а 
не местом продаж, я в этом уверен. 
В советское время вместо них были 
стадионы и кинотеатры.

А в коммерческой недвижимо-
сти падает рентабельность, вос-
требованность низкая. Мы про-
вели вчера (1 июня. — РБК) совет 
директоров по недвижимости в 
Санкт-Петербурге. Мы начали воз-
вращаться к докризисной выручке 

в рублях, соответственно, в валюте 
мы (подразделение коммерческой 
недвижимости. — РБК) собирали, 
условно, $100 млн, сейчас собира-
ем то же в рублях, но в пересчете на 
доллары — это $50 млн. А вся кре-
дитная нагрузка остается в долла-
рах. Всё очень сложно — курсовая 
разница, нестабильность доллара, 
нестабильная риторика в отноше-
нии России. Всё это не вселяет уве-
ренности, поэтому люди стараются 
не вкладывать в низкорентабель-
ный бизнес, хотят стабильности, 
снижают расходы.

Сегодня наш бизнес — это биз-
нес управляемых расходов, а не 
управляемых доходов. Еще пять 
лет назад мы могли $200–300 млн 
собрать с бизнеса и направить на 
другой бизнес. Сегодня мы ничего 
не собираем, а, наоборот, снижа-
ем расходную часть, остается толь-
ко заработная плата и налоги, как 
константа.
— Будет ли компания «Интеко» 
принимать участие в програм-
ме реновации пятиэтажек?
— Это знает только Бог и мэр го-
рода Москвы. Это надо спросить у 
него, молиться, а спросить надо у 
мэрии.
— Вы хотели бы участвовать?
— Там, где можно заработать день-
ги, где хотя бы сегодня можно под-
держивать финансовое состояние 
компании в реальной стабильно-
сти, платить заработную плату и 
налоги и поддерживать на долж-
ном уровне амортизацию акти-
вов — всё это сегодня уже хороший 
бизнес. Сегодня бизнес не тот, ко-
торый заработал, а который не про-
играл — это уже хороший бизнес.
— На радиостанциях ежемесяч-
но, если не чаще, появляются 
ваши новые песни. Для вас это 
хобби или уже в бизнес пере-
растает?
— Это, конечно, дает заработок, я 
зарабатываю, может быть, $15 тыс. 
в месяц. Но я никогда не рассма-
тривал это как бизнес. То, что это 
дает возможность зарабатывать, 
говорит, что в России наконец вы-
строилась нормальная система, ко-
торая позволяет получать испол-
нителям и авторам произведений 
то, что им положено, отчисления 
в 2,5%. На самом деле западные 
артисты на этом живут, а у нас это 
только сейчас началось. 

При участии Тимофея Дзядко

От мебельной фабрики до «Эльдорадо»

Михаил Гуцериев родил-
ся 9 марта 1958 года в 
Целинограде Казахской 
ССР. В конце 1980-х го-
дов Гуцериев основал в 
Грозном российско-и-
тальянскую мебельную 
фабрику и один из пер-
вых в стране коммерче-
ских банков. В 1992 году 
в Москве создал ПФК 
БИН (Банк инвестиций 
и новаций). Через два 
года создал и возглавил 
зону экономического 
благоприятствования 
(ЗЭБ) «Ингушетия» — 
первый внутренний оф-
шор. В 1995 году занял 

кресло вице-спикера 
Государственной думы.
В 2000 году был назна-
чен президентом госу-
дарственной «Славнеф-
ти», но принять участие 
в ее приватизации не 
смог. Вместо этого при 
поддержке трейдера 
Glencore создал с нуля 
компанию «РуссНефть». 
В 2007 году из-за нало-
говых претензий и об-
винений в незаконном 
предпринимательстве 
Гуцериев спешно про-
дал компанию Олегу 
Дерипаске и уехал в 
Лондон. Вернуться в 

Россию и вернуть себе 
«РуссНефть» он смог 
только в 2010 году, 
обвинения с него были 
сняты. В изгнании Гу-
цериев основал еще 
одну нефтяную ком-
панию — «Нефтиса». 
В ноябре 2016 года 
«РуссНефть» провела 
IPO на Московской бир-
же, подконтрольная Гу-
цериеву Belyrian Holding 
Limited продала 20% на 
Московской бирже за 
$500 млн.
Еще один источник 
доходов семьи Гуцерие-
вых — это недвижимость 

и финансовый сектор. 
Также в конце прошлого 
года финансовая группа 
«Сафмар» Гуцериевых 
и Микаила Шишханова, 
которая уже владела 
на тот момент сетью 
магазинов электроники 
«Техносила», приобре-
ла сеть «Эльдорадо» и 
договорилась о покупке 
«М.Видео».
В рейтинге богатейших 
бизнесменов России, по 
версии Forbes, Гуцериев 
занимает 20-е место, 
его состояние оценива-
ется в $6,3 млрд.
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«Лаборатория Касперского» пожаловалась на компанию в Европейскую комиссию

Microsoft предстал  
перед угрозой антивируса
ИРИНА ЛИ, АННА БАЛАШОВА

«Лаборатория Касперского» 
обвинила Microsoft в злоупо-
треблении доминирующим 
положением и недобросовест-
ной конкуренции в Европе. 
Это ключевой для «Лаборато-
рии Касперского» рынок, да-
ющий ей более трети выручки.

Обвинения 
в злоупотреблении

«Лаборатория Касперского», один 
из крупнейших мировых произ-
водителей программных средств 
компьютерной защиты, подала 
на Microsoft заявление в Европей-
скую комиссию и Федеральное 
ведомство по картелям Германии. 
Об этом говорится в поступившем 
в РБК сообщении IT-холдинга с 
российскими корнями. Он требу-
ет рассмотреть действия Microsoft 
на соответствие статьям антимо-
нопольного законодательства, об-

виняя американскую компанию в 
злоупотреблении доминирующим 
положением на рынке операцион-
ных систем (ОС) для компьютеров 
и недобросовестной конкуренции 
на рынке решений для защиты от 
компьютерных угроз.

Выпустив ОС Windows 10 (ре-
лиз состоялся в июле 2015 года), 
говорится в документе, Microsoft 
«начала создавать препятствия 
для конкурирующих с ней произ-
водителей защитных решений» 
и подталкивать пользователей к 
отказу от стороннего программ-
ного обеспечения в пользу соб-
ственного антивируса Windows 
Defender. «Эти действия Microsoft 
ведут к снижению уровня защиты 
пользователей, ограничению их 
права выбора и финансовым по-
терям как самих пользователей, 
так и производителей защитных 
решений», — утверждает «Лабора-
тория Касперского».

Она также указывает, что сто-
ронние производители не имеют 

достаточного времени на то, что-
бы протестировать свои продукты 
с новой ОС. При этом предустанов-
ленный антивирус от Microsoft не-
возможно полностью удалить или 
выключить, перечисляет претен-
зии «Лаборатория Касперского».

Представитель Microsoft Кри-
стина Давыдова сообщила РБК, 
что главная цель компании — за-
щитить клиентов. «Мы увере-
ны, что средства безопасности 
Windows  10  созданы в соответ-
ствии с законодательством о кон-

куренции. И мы готовы ответить 
на любые вопросы регулирующих 
органов», — отметила она.

«Текущий подход Microsoft к 
обновлениям в Windows 10 затра-
гивает клиентов, использующих 
b2c- и b2b-решения «Лаборато-

рии Касперского» с антивирусны-
ми функциями», — уточнила РБК 
представитель компании Юлия 
Ильина. На b2c-решения прихо-
дится 60% от общемировой выруч-
ки компании, на b2b — 40%, доба-
вила она. Консолидированная неа-

удированная выручка компании в 
прошлом году составила $644 млн.

С аналогичным заявлением в от-
ношении Microsoft «Лаборатория 
Касперского» ранее обратилась в 
Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) России. В середине 
ноября 2016 года ведомство возбу-
дило дело в отношении американ-
ской компании по признакам зло-
употребления доминирующим по-
ложением.

Очередное рассмотрение анти-
монопольного дела должно было со-
стояться в пятницу, 2 июня, но было 
отложено. Одновременно ФАС сооб-
щила, что вынесет Microsoft преду-
преждение по признакам наруше-
ния ст. 14.2 (запрет на недобросо-
вестную конкуренцию путем введе-
ния в заблуждение) и 14.8 (запрет на 
иные формы недобросовестной кон-
куренции), а также п. 8 ч. 1 ст. 10 (за-
прет компаниям, занимающим до-
минирующее положение, создавать 
дискриминирующие условия) зако-
на «О конкуренции».

По оценке Еврокомиссии, мировой 

рынок кибербезопасности оценивается 

в $56,9 млрд, из которых на долю стран 

Евросоюза приходится 17%

Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Мировой рынок защиты от компьютерных угроз в цифрах

Источник: «Лаборатория Касперского», Metadefender

Более  
11 млн руб.
в среднем тратят крупные российские 
компании на ликвидацию одного 
киберинцидента

20,48% 
рынка занимает AVAST Software, 

13,14% — ESET, 

9,42% — McAfee, Inc.  
(«Лаборатория Касперского» 
занимает 5,22% рынка)

36,5% 
всей выручки 
у «Лаборатории 
Касперского» 
приходится  
на Европу, 
на США — 24,3%, 
на Россию — 
13,3%

479,5 
млн 
атак отразили решения 
«Лаборатории 
Касперского» в первом 
квартале 2017 года. 
За 2016 год было 
отражено чуть более 

758 млн
атак

30% банков 
в прошлом году 
сталкивались с кибер-
инцидентами, 
связанными с интернет-
сервисами, по данным 
опроса, проведенного 
в 15 странах мира

47,35% 
— доля пользователей, атакованных мобильными 
зловредами в Иране (наибольший процент в первом 
квартале 2017 года). В России атакованы 

11,6% 
пользователей. 
Самые безопасные страны по доле атакованных: 
Финляндия (2,7%), Грузия (2,5%) и Япония (1,5%)

От $100 до 200  
— сумма выкупа 
за разблокировку 
устройства со стороны 
семейства мобильных 
вымогателей  
Trojan-Ransom.
AndroidOS.Egat
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Россияне стали чаще совершать крупные покупки

Потребители готовы 
потратиться
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
ДМИТРИЙ КРЮКОВ

В 2017 году россияне стали 
чаще совершать крупные 
покупки, хотя и продолжают 
экономить на одежде и об-
уви. Население сформиро-
вало подушку безопасности 
и возвращается к обычному 
стилю потребления, полагают 
аналитики.

Нет экономии

Россияне не  отказывают себе 
в  крупных покупках, несмотря 
на заявления о стремлении к эко-
номии. К такому выводу пришел 
исследовательский холдинг «Ро-
мир» в  ходе ежегодного опроса 
1,5 тыс. россиян (исследование 
есть у РБК).

В  апреле 2017 года 21% ре-
спондентов сказали, что из круп-
ных покупок за последние полго-
да приобретали бытовую технику 
и электронику, 11% — смартфоны 
и  планшеты, еще  7% сообщили 
о покупке автомобиля. Это боль-
ше, чем показатели годом ранее, 
напоминают в  «Ромире». Тог-
да о приобретении данных групп 
товаров сообщали 13, 8 и 4% соот-
ветственно.

Кроме того, в 2017 году 4% рос-
сиян заявили о покупке за послед-
ние полгода квартиры. В 2016 году 
такие траты позволили себе всего 
2% респондентов.

По сравнению с прошлым го-
дом россияне значительно сокра-
тили число покупок лишь в двух 
товарных категориях  — одежде 
и  обуви  — с  38 до  27%. Соглас-
но опубликованному ранее опро-
су ВЦИОМа и центра социально-
го проектирования «Платформа», 
покупка одежды затруднительна 
почти для 40% россиян.

Незначительно, на  1%, за  год 
снизился процент россиян, осно-
вательно потратившихся на раз-
влечения (6%) и отдых (10%), го-
ворится в исследовании «Ромира».

31% россиян сообщили, что 
за  последнее полугодие не  со-
вершали никаких крупных трат. 
Это столько  же, сколько год на-
зад. В то же время показательно, 
что год назад о намерении вообще 
не совершать крупных покупок за-
являли 39% респондентов.

Таким образом, заявленное 
год назад россиянами стремле-
ние экономить не  находит под-
тверждения, делают вывод ис-
следователи. Как  напоминают 
в «Ромире», два года назад, в на-
чале кризиса, «россияне делали 
громкие заявления о намерениях 
по тотальной экономии». Одна-
ко уже прошлогодний опрос по-
казал, что в реальности они ведут 
себя иначе. В 2016 году снизилась 
только доля купивших квартиры, 
автомобили и  ювелирные изде-
лия. По всем остальным статьям 
расходов наблюдался рост.

Экономили россияне лишь 
на  одежде и  обуви: планирова-
ли покупки 33%, а реально купи-
ли 27%. Крупные расходы на от-
дых планировали 12% россиян, 
а  в  итоге их  осуществили 10%. 
Почти совпали планы и  реаль-
ность в вопросе оплаты образова-
ния (5 и 6% соответственно), трат 
на развлечения (4 и 6%) и покуп-
ку мебели (6 и 8%). По остальным 
статьям расходов планы россиян 
были превышены, констатирова-
ли аналитики «Ромира».

Неоднозначные 
тенденции

Выводы «Ромира» подтвержда-
ются недавним исследованием 
GfK, согласно которому во  вто-
ром квартале 2017 года индекс 
потребительских настроений вы-
рос до 102 пунктов, на два пункта 
превысив показатель первого 
квартала. Это наилучший резуль-
тат с 2014 года. «В шести из девя-
ти федеральных округов России 
настроения потребителей уже 
в позитивной зоне, — отмечает-
ся в исследовании GfK. — В числе 
таких регионов — Центральный, 
Южный, Урал, Сибирь, Северный 
Кавказ, Москва. В негативной зоне 
остаются Дальний Восток, Севе-
ро-Западный регион и Поволжье».

Реальные доходы населения 
продолжают падать (в  янва-
ре — апреле 2017 года — на 2,2% 
по сравнению с прошлым годом), 
обращает внимание финансовый 
аналитик ГК «Финам» Тимур Ниг-
матуллин, но, несмотря на  это, 
потребительская активность дей-
ствительно увеличилась. По мне-
нию эксперта, на пике кризиса до-
мохозяйства чересчур активно на-
ращивали подушку безопасности 
на случай потери работы или сни-
жения зарплат. Так,  в  2015 году 
реальные располагаемые доходы 
упали на 3,2% год к году, а оборот 
розничной торговли в  постоян-
ных ценах — на 10%. В 2016 году 
эти показатели сократились 
еще на 5,9 и 5,2% соответственно. 
Сейчас же подушка сформирована, 
делает вывод Нигматуллин. Кроме 
того, важную роль играют близкая 
к историческим минимумам без-
работица, снижение процентных 
ставок ЦБ и крепкий рубль, дела-
ет вывод аналитик. В частности, 

в апреле 2017 года, когда прово-
дилось исследование «Ромира», 
доллар стоил 56,44 руб. Во время 
прошлогоднего опроса за доллар 
давали 77,33 руб.

Опрошенные РБК участники 
рынков в целом согласны с выво-
дами исследования, правда, с ого-
ворками. Любая покупка автомо-
биля (как нового, так и подержан-
ного) регистрируется в ГИБДД, и, 
по официальной статистике, столь 

значимого подъема, о котором го-
ворится в исследовании, не наблю-
далось, отмечает генеральный 
директор сервиса CarPrice Денис 
Долматов. Суммарный рост про-
даж новых и подержанных машин 
в первом квартале 2017 года, по его 
словам, составил «скромные еди-
ницы процентов». При этом пер-
спективы роста продаж на вторич-
ном рынке по итогам года видят-
ся более реальными, чем на пер-
вичном.

Участники рынка жилья также 
подтверждают оживление спро-
са. Всего, по данным Рос реестра, 
за первый квартал 2017 года в сто-
лице было заключено 10,5 тыс. до-
говоров долевого участия (ДДУ). 
Этот показатель оказался на 58% 
больше уровня 2016 года, когда 
за тот же период было заключено 
6,6 тыс. договоров.

Например, объем продаж квар-
тир в проектах ФСК «Лидер» в пер-
вом квартале 2017 года по  срав-
нению с  началом 2016 года вы-

рос на 27%, рассказал РБК дирек-
тор по стратегическому развитию 
компании Павел Брызгалов. Пред-
ставитель риелторской компании 
«Бест-Новострой» отметил 17-про-
центный рост продаж квартир 
за тот же период.

«В январе мы наблюдали тра-
диционное «похолодание» на пер-
вичном рынке, когда число сделок 
по сравнению с ажиотажным де-
кабрем снизилось, но в последу-

ющие два месяца покупательская 
активность превзошла все наши 
ожидания, — отмечает управляю-
щий партнер ГК «ВекторСтройФи-
нанс» Андрей Колочинский. — По-
казатели продаж достигли уровня 
наиболее успешных для нас осен-
них месяцев 2016 года». Директор 
по продажам ГК «Гранель» Рустам 
Арсланов говорит, что за пять ме-
сяцев 2017 года компания продала 
на 10,5% квартир больше, чем го-
дом ранее.

Однако наблюдаемые тенден-
ции нельзя считать однозначными, 
отмечает управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Литинец-
кая. На фоне успехов первичного 
рынка вторичка продолжает сда-
вать позиции. Так, в первом квар-
тале 2017 года Росреестр зареги-
стрировал 23,5 тыс. переходов прав 
собственности на  недвижимость 
в Москве, где фиксируются в основ-
ном сделки на вторичном рынке. 
Это на 16,6% меньше, чем за тот же 
период прошлого года. 

В 2017 году 4% россиян заявили о покупке за последние 

полгода квартиры. В 2016 году такие траты позволили себе 

всего 2% респондентов. По сравнению с прошлым годом 

россияне значительно сократили число покупок лишь в двух 

товарных категориях — одежде и обуви — с 38 до 27%

Т О Р Г О В Л ЯСерьезная потеря

По данным на начало 2017 года, 
Windows 10 занимает 30% на рын-
ке ОС для настольных персональ-
ных компьютеров и лэптопов. 
Количество активных устройств с 
ней превысило отметку 500 млн, 
заявлял в мае на конференции 
Build-2017 глава Microsoft Сатья 
Наделла. В это число входят не 
только персональные компьюте-
ры, но также остальные устройства, 
работающие на ОС Microsoft,  — 
Xbox, HoloLens и т.п.

По итогам 2016 года европей-
ский рынок генерирует 36,5% всей 
выручки «Лаборатории Каспер-
ского», тогда как Россия — 13,3%, 
США — 24,3%.

Как считает глава представи-
тельства специализирующей-
ся в области компьютерной без-
опасности словацкой компании 
ESET в России и СНГ Денис Мате-
ев, Microsoft активно навязывает 
свое защитное решение пользо-
вателям, хотя, по его словам, раз-
личные исследования и тесты го-
ворят о спорном качестве продук-
та. «Худшее, что может произой-
ти, — пострадают пользователи, 
которые клюнут на это предложе-
ние. В свете большого количества 
эпидемий в последнее время это 
самое прискорбное во всей этой 
ситуации», — говорит Матеев.

С этой точкой зрения согласен 
гендиректор холдинга Biolink.Tech 
и в прошлом вице-президент «Ла-
боратории Касперского» по меж-
дународному маркетингу Евге-
ний Черешнев. Он отметил, что 
Microsoft «действует агрессивно и 
ее поведение можно считать сом-
нительным с точки зрения честной 
конкуренции».

«Это манипуляция мнением 
пользователя с использованием 
доступа к клиентской базе «Ла-
боратории Касперского», ведь 
Microsoft не спрашивает у рос-
сийской компании разрешения 
предлагать их пользователям свой 
продукт, — говорит он. — Эта дея-
тельность крайне нечестная и не-
уважительная и по отношению к 
пользователям, которые являются 
платными подписчиками сервиса 
кибербезопасности от «Лаборато-
рии Касперского».

По его словам, потеря доли в по-
требительском сегменте для «Ла-
боратории Касперского» болез-
ненна, так как в структуре ее вы-
ручки на b2c-продукты приходит-
ся больше половины доходов.

По словам Черешнева, потеря 
доходов «Лаборатории Каспер-
ского» от b2c-сегмента может су-
щественно затормозить передо-
вые разработки и экспансию в 
enterprise-сегмент (для предпри-
ятий). «Кроме того, компания со-
держит внушительный штат вы-
сококачественных и дорогостоя-
щих R&D-экспертов, которые по-
стоянно работают на опережение 
технологий киберпреступников. 
Microsoft же монополизирует ры-
нок потребительской безопасно-
сти и по факту снижает шансы всех 
существующих в этой нише игро-
ков, например Kaspersky Lab», — 
отметил он.

По оценке Еврокомиссии, ми-
ровой рынок кибербезопасности 
оценивается в $56,9 млрд, из кото-
рых на долю стран Евросоюза при-
ходится 17%. 

Источник: ВЦИОМ, центр социального проектирования «Платформа»

Мы едва сводим концы с концами. 
Денег не хватает даже на продукты

Как россияне оценивают свою 
покупательную способность

На продукты денег хватает, но покупка 
одежды уже затруднительна

Денег хватает на продукты и одежду, 
но покупка холодильника, телевизора, 

мебели — для нас проблема
Мы можем без труда купить 

холодильник, телевизор, мебель,  
 но на большее денег нет

Мы можем без труда купить  
автомобиль, но на большее —  

квартиру, дачу — денег нет

Затрудняюсь ответить
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«Русский стандарт» потерял почти 2 млрд руб. на бизнесе собственника

Банк с водкой — деньги на ветер
ЮЛИЯ ТИТОВА

Небанковский бизнес Рустама 
Тарико приносит всё больше 
убытков подконтрольному 
ему же банку «Русский стан-
дарт». В 2016 году они увели-
чились почти в 15 раз по срав-
нению с 2015 годом.

Банк «Русский стандарт», подкон-
трольный бизнесмену Рустаму Та-
рико, потерял в 2016 году 1,9 млрд 
руб. на инвестициях в другие ком-
пании собственника, говорится 
в его годовой отчетности по МСФО 
за прошлый год, опубликованной 
в понедельник, 5 июня. Речь идет 
об отдаче от вложений банка в ак-
ции и  доли прочих бизнесов его 
акционера. Общий объем таких 
вложений в  2016 году составил 
14,7 млрд руб., говорит директор 
по  банковским рейтингам S&P 
Сергей Вороненко. Согласно от-
четности МСФО за 2015 год, такие 
инвестиции приносили банку все-
го 128 млн руб. убытка, при  том 
что  сам объем инвестиций был 
больше — по итогам 2015 года он со-
ставил 17,7 млрд руб., указывает он.

Под этими инвестициями по-
нимаются вложения в доли ассо-
циированных компаний, за  ис-
ключением материнской, уточняет 
Вороненко.

В  целом убыток банка 
за 2016 год составил 2,7 млрд про-
тив 13,7 млрд руб. годом ранее, 
свидетельствует отчетность.

Бизнес на связях

В отчетности банка к ассоцииро-
ванным компаниям причисля-
ются российская «Русский стан-
дарт водка» (РСВ), американская 
RoustCorp — один из крупнейших 
производителей водки в  мире, 
итальянский производитель 
игристых вин Gancia и  россий-
ское бюро кредитных историй 
«Русский стандарт».

В  течение 2016 года в  РСВ 
и бюро кредитных историй «Рус-
ский стандарт» доля банка оста-
валась неизменной  — 23 и  50% 
соответственно. В  компании 
Roust Corp доля банка уменьши-
лась с 21,4 до 17,5%, а в компании 
Gancia увеличилась с 20 до 49,8%. 
В целом все эти компании показа-
ли убыток на 7 млрд руб., указы-
вает Сергей Вороненко со ссылкой 
на их отчетность. Убыток на ба-
лансе банка отражен пропорцио-
нально доле его владения.

 В  пресс-службе банка циф-
ру в минус 1,9 млрд руб. проком-
ментировали так: «В соответствии 
с принципами МСФО инвестиции 
в ассоциированные организации 
отражаются по стоимости приоб-
ретения плюс доля группы в при-
были или убытке ассоциированной 
организации с учетом валютной 
переоценки, которая оказала зна-
чительное влияние».

Кредитование для своих

Впрочем, убыточность прямых 
инвестиции банка «Русский стан-
дарт» в капитал связанных с соб-

ственником компаний — не един-
ственный фактор, ухудшающий 
его баланс. Отдельные риски со-
пряжены с кредитами, выданны-
ми этим структурам, указывают 

эксперты. На этот аспект обратил 
внимание и аудитор банка — PwC, 
который в  своем заключении 
на отчетность отметил: «Будущая 
оценка акций и  возмещаемость 
кредитов, выданных связанным 
сторонам, в значительной степени 
зависят от успешности реализации 
бизнес-стратегии этих связанных 
сторон».

Согласно отчетности банка, кре-
диты и авансы, выданные ассоции-
рованным компаниям в 2016 году 
(за вычетом резерва на возмож-
ные потери по ссудам), составили 
8,9 млрд руб. Головной структуре 
банк выдал кредитов (за вычетом 
резерва) еще на 4 млрд руб.

При  том что  капитал бан-
ка по МСФО составляет порядка 
14 млрд руб., соотношение кре-

дитов связанным сторонам к ка-
питалу более 20%, говорит управ-
ляющий директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Станис-
лав Волков.

Это вызывает вопросы о том, 
соблюдает ли банк норматив Н25, 
введенный с 1 января 2017 года. 
Он ограничивает кредитова-
ние связанных с  банком и  его 
собственником сторон планкой 
в 20% от капитала кредитной ор-
ганизации. При этом ЦБ до конца 
2018 года будет применять льгот-
ный режим при расчете нормати-
ва. Банки смогут рассчитывать ри-
ски с дисконтом 80% в 2017 году 
и 50% в 2018 году по так называ-
емым транспарентным активам: 
кредитам стратегическим компа-
ниям, предприятиям ОПК, орга-
низациям с  рейтингом не  ниже 
В, а также по сделкам, имеющим 
поручительство установленных 
ЦБ компаний, и добросовестным 
налогоплательщикам. Значения 

норматива Н25 не  публикуются 
банками и рассчитываются на ос-
новании российских стандартов.

Впрочем, однозначно говорить 
о нарушении норматива на осно-
вании данных МСФО-отчетности 
нельзя, указывает он. Дело в том, 
что объем транспарентных акти-
вов в отчетности не раскрывается. 
Кроме того, при расчете Н25 ис-
пользуются капитал и  креди-
ты, рассчитанные по российским 
стандартам отчетности, которые 
могут отличаться от соответству-
ющих показателей по МСФО, про-
должает он. «Поэтому в  данном 
случае можно говорить только 
о повышенном риске нарушения 
норматива Н25», — констатирует 
Волков.

В пресс-службе «Русского стан-
дарта» заверили, что банк на еже-
дневной основе соблюдает норма-
тив Н25. «При  этом необходимо 
отметить, что норматив Н25 рас-
считывается только в  соответ-
ствии с  отчетностью по  РСБУ, 
но не МСФО», — добавили в банке.

Оценка рисков

Аналитики осторожны в  своих 
комментариях о  рисках банка 
на связанные стороны.

«Мы традиционно видим в ин-
вестициях банков в  связанные 
стороны, включая их кредитова-
ние, дополнительные риски, пото-
му что возвратность таких вложе-
ний зависит от желания акционера 
развивать банк или — в качестве 
альтернативы — иной актив», — 

говорит старший кредитный 
специалист из компании Moody’s 
Ольга Ульянова.

«Принимая во  внимание вы-
сокий в настоящее время уровень 
долговой нагрузки и слабые фи-
нансовые показатели большин-
ства ассоциированных компа-
ний, мы ожидаем, что банк может 
быть использован группой для пе-
ренаправления финансовых по-
токов», — считает и Сергей Воро-
ненко. По его словам, это может 
обусловить повышение кредитно-
го риска для банка.

Сам факт существенных вло-
жений в  бизнесы, связанные 
с  акционером, причем несмотря 
на то что такие вложения прино-
сят убыток, свидетельствует о не-
высоком уровне корпоративно-
го управления в банке, добавляет 
Ольга Ульянова. Впрочем, по обще-
му мнению аналитиков, в конеч-
ном итоге перспективы во многом 
зависят от настроения акционера. 

«Русский стандарт»  — один 
из  лидеров на  российском бан-
ковском розничном рынке. Он 
занимал 23-е место по  активам 
(338 млрд руб.) в  рейтинге «Ин-
терфакс-ЦЭА» по итогам первого 
квартала 2016 года. Объем вкладов 
граждан в банке достигал 153 млрд 
руб. Банк сконцентрирован на вы-
даче беззалоговых кредитов на-
селению. Объем выданных им 
розничных ссуд, по  данным его 
МСФО-отчетности, по  итогам 
2016 года составлял почти 90 млрд 
руб., корпоративных кредитов — 
24 млрд руб. 

У П Р А В Л Е Н И Е

В целом убыток банка, подконтрольного бизнесмену Рустаму Тарико, за прошлый год составил 2,7 млрд против 13,7 млрд руб. годом ранее, 
свидетельствует отчетность
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При том что капитал банка по МСФО 

составляет порядка 14 млрд руб., 

соотношение кредитов связанным 

сторонам к капиталу более 20%, говорит 

эксперт
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Как добросовестные клиенты Татфондбанка стали неплательщиками

Страшная кредитная история
В АСВ цифры источников РБК 

комментировать не стали. Отказа-
лись от комментариев и два круп-
нейших бюро кредитных историй: 
«Эквифакс» и Национальное бюро 
кредитных историй (НБКИ).

Сумму искусственно созданной 
просрочки источники РБК не назы-
вают. По их мнению, она невелика — 
несколько десятков миллионов ру-
блей, ведь речь идет о ежемесячных 
взносах процентов по  кредитам 
за несколько месяцев. «Но в данном 
случае важен сам факт того, что это 
произошло», — говорит один из со-
беседников РБК.

Последствия 
для «неплательщиков»

Как пояснила директор юридиче-
ского департамента Объединен-
ного бюро кредитных историй 
Виктория Белых, в  зависимости 
от учетной политики банк может 
относиться к  одноразовым про-
срочкам, которые возникли в сере-
дине кредитной линии, двумя спо-
собами. Первый — это когда банк 
при  поступлении новых средств 
от должника погашает самую ран-
нюю его невыплату. Таким образом, 
просрочка ежемесячно будет пере-

носиться, и если месячный платеж 
был просрочен единожды, то про-
срочка не составит более 30 дней. 
Второй путь — это зафиксировать 
дату просрочки и  отсчитывать 
от нее срок. Так, если у заемщика 
была одна ежемесячная просрочка 
полгода назад, то его просрочка со-
ставит 180 дней.

По словам директора по марке-
тингу НБКИ Алексея Волкова, обыч-
но банки предпочитают второй спо-
соб. Если у заемщика была разовая 
просрочка, но  кредит он потом 
все-таки погасил, эта информация 
все равно будет обозначена в кре-
дитной истории, говорит он.

При  получении нового кредита 
у заемщиков возникнут проблемы. 
«Если он снова обратится за креди-
том, то банки могут обратить на это 
внимание и предложить менее вы-
годные условия  — более высокую 
ставку и меньший лимит, если это 
кре  дитная карта», — отмечает Волков.

«180 дней — это серьезная про-
срочка, и  банки будут обращать 
на нее внимание при выдаче кре-
дита. Из-за чего условия могут за-
метно ухудшиться или же вообще 
кредитная организация может от-
ветить отказом, если у нее низкий 
аппетит к  риску», — соглашается 
Виктория Белых.

Сбой без причины?

Причины произошедшего в  АСВ 
не называют. Банк России не отве-
тил на запрос РБК.

Эта ситуация похожа на  сбой, 
который породил вход временной 
администрации, вызывающий из-
менение многих процессов в банке, 
говорит руководитель группы бан-
ковских рейтингов Аналитическо-
го кредитно-рейтингового агент-
ства (АКРА) Кирилл Лукашук.

Сбой мог быть порожден мас-
штабом розничного кредитно-
го портфеля Татфондбанка и, 
как  ни  парадоксально, в  целом 
неплохим качеством обслужива-
ния его розничного кредитного 
портфеля. У других крупных про-
блемных банков в последнее вре-
мя не было такого объема рознич-
ных кредитов, по  которым люди 
еще и желали бы активно платить, 
указывает один из  источников 
РБК. «Не исключено, что времен-
ная администрация просто оказа-
лась к этому не готова», — предпо-
ложил он.

Банк России ввел временную ад-
министрацию во второй по вели-
чине банк в Республике Татарстан 
15 декабря 2016 года, однако тради-
ционно проблемы со свободными 

денежными средствами у банка на-
чались задолго до этого.

Согласно закону мораторий вво-
дится не более чем на три месяца, 
однако Банк России не  смог во-
время решить судьбу банка и сде-
лал исключение, продлив морато-
рий до полугода. 3 марта регулятор 
все ж принял решение отозвать ли-
цензию у банка, несмотря на боль-
шой объем вкладов граждан (более 
70 млрд руб.) и социальную значи-
мость банка для  своего региона. 
Выплаты вкладчикам банка были 
оценены более чем в 57 млрд руб. 
Розничных кредитов банк выдал 
почти на 19 млрд руб.

Что делать заемщикам 

Для  оспаривания информации 
в кредитной истории заемщик мо-
жет напрямую обратиться к  кон-
курсному управляющему банка 
и попросить исправить информа-
цию, передаваемую в бюро кредит-
ных историй, говорит Белых.

Так как  связаться напрямую 
с кредитной организацией, нахо-
дящейся в процессе банкротства, 
бывает затруднительно, заемщик 
может обратиться в БКИ с заявле-
нием об оспаривании некорректной 
информации в кредитной истории, 

предлагает Белых способ решения 
проблемы. «При этом нужно учи-
тывать, что БКИ не может вносить 
самостоятельных изменений в кре-
дитную историю. В установленном 
законом порядке бюро направит 
в адрес конкурсного управляюще-
го претензию, по результату рас-
смотрения которой в  кредитную 
историю заемщика будут внесены 
изменения или предоставлен мо-
тивированный отказ. О результате 
бюро сообщит заемщику в течение 
30 дней», — поясняет Белых.

Однако перед АСВ, занимаю-
щимся банкротством или ликвида-
цией банка, стоят более серьезные 
задачи, человеческие и  матери-
альные ресурсы ограничены, в ре-
зультате обновление информации 
в бюро кредитных историй часто 
«зависает», — резюмирует она.

В АСВ говорят, что готовятся ре-
шить проблему. Как сообщил РБК 
Юрий Исаев, «мы начали работу 
над созданием IT-модуля, который 
позволит в ходе ликвидационных 
процедур оперативно зачислять де-
нежные средства заемщиков банка 
в счет погашения кредитов и про-
центов по ним, а также предостав-
лять оперативную информацию 
клиенту». Когда она будет заверше-
на, в комментарии не говорится. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Как бывшая учительница создала прибыльное модельное агентство

На подиум не по указке
ПОЛИНА ТРИФОНОВА

Получившая педагогическое 
образование Наталья Дол-
гополова оказалась в мо-
дельном бизнесе случайно. 
Уже после двух лет работы 
моделью она открыла свое 
агентство, и навыки учитель-
ницы тут оказались очень 
кстати.

 Задолго до того, как премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев предло-
жил недовольным зарплатой учите-
лям идти в бизнес, этот тернистый 
путь прошла обычная московская 
преподавательница начальных 
классов.

Зимой 2006 года 22-летнюю 
Наталью Долгополову останови-
ли на улице рекрутеры модель-
ного агентства и предложили по-
участвовать в кастинге. Из любо-
пытства она согласилась и всего за 
один показ заработала половину 
учительского оклада — $100. До-
ждавшись летних каникул, Наталья 
пришла в первое приглянувшееся 
модельное агентство — Point. Ди-
ректор, недолго думая, предложил 
ей сделать портфолио, оно оказа-
лось крайне удачным, и Долгопо-
лова немедленно попала в крупные 
рекламные проекты и появилась на 
билбордах.

Совсем бросать школу Наталья 
не хотела, вела творческие студии 
и дополнительные занятия. «Но 
однажды бабушка одного из уче-
ников увидела меня в утреннем 
телешоу и возмутилась, — расска-
зывает предпринимательница. — 
Пришлось распрощаться с препо-
даванием».

В общей сложности Наталья 
проработала моделью два года, 
успев попробовать себя в разных 
видах съемок, показов, проектов и 
презентаций. Доходы значительно 
превышали заработок в школе, но 
она чувствовала себя некомфор-
тно: школа приучила ее к осмыс-
ленной работе, а короткие, порой 
всего на два часа, модельные про-
екты оставляли ощущение, что она 
не развивается, не растет.

Поэтому когда знакомые руко-
водители рекламного агентства 
предложили Наталье сформиро-
вать отдел, который бы занимал-
ся модельным бизнесом, она дол-
го не размышляла. «Компания дала 
мне в счет будущего заработка ма-
ленький офис, компьютер, стол, 
стул, средства на создание сайта 
и на оплату труда одного сотруд-
ника и доступ к их клиентской 
базе», — вспоминает Долгополо-
ва. Так в сентябре 2009 года нача-
ло свою работу модельное агент-
ство BAZАmodel.

Маленький и теневой

Рекламное агентство, в рамках ко-
торого Наталья организовала свой 
отдел, уже через полгода исчезло, 
но за это время она успела понять 
схемы работы, набрать первые 
базы клиентов и моделей. Так что 
после закрытия агентства Долгопо-

лова рискнула пуститься в свобод-
ное плавание.

Модельный рынок небольшой,  
все строится на личных договорен-
ностях. При этом законодатель-
ной базы, регулирующей отноше-
ния моделей и агентств, нет, как 
и официальной профессии «мо-
дель». «Я должна была оберегать и 
модель, и клиента, потому что они 
приносят мне деньги. При этом обе 
стороны требовали от меня гаран-
тий», — вспоминает Наталья. Если 
за рубежом многие агентства «вы-
ращивают моделей», как профес-
сиональных футболистов, связы-
вая их долгосрочными контрак-
тами, то в России такой практи-
ки нет — модель в любой момент 
может уйти, а значит, нет смысла 
инвестировать «на вырост». Более 
того, некоторые относятся к моде-
лям как к «эскорту», а это совсем 
другой бизнес. «Нормальные мо-
дельные агентства этим не зани-
маются, это стереотип, придуман-
ный бабушками на скамейках», — 
уверяет Долгополова.

Наталье помогли педагогическое 
образование и опыт работы в школе. 
«Если можешь «построить» 40 детей 
в летнем лагере, то и 18-летних мо-
делей научишь не опаздывать и со-
блюдать договоренности», — смеет-
ся Наталья. Чтобы и клиенты были 
сыты, и модели целы, BAZAmodel 
выработало жесткую систему пра-
вил, позволяющих избегать типич-
ных для теневых рынков проблем. 
Одно из них — агентство работает 
только по договорам, стопроцент-
ная предоплата или гарантийное 
письмо, если это работа с реклам-
ным или event-агентством, с кото-
рыми заказчик рассчитывается по-

сле проекта. «За семь с половиной 
лет работы не было ни разу, чтобы 
мне не заплатили или заплатили 
меньше, — говорит Наталья. — Были 
разве что задержки оплаты, да и то 
почему-то только у крупных ком-
паний».

Ключевым инструментом про-
движения бизнеса стал сайт, где 
клиенты могли выбрать модель 
и сделать заказ. На его создание в 
2009 году Наталья потратила около 
55 тыс. руб.

Учительская аккуратность при-
годилась и при ведении бухгал-
терии. «За неделю каждая модель 
может отработать на нескольких 
проектах у разных заказчиков. 
Представляете, какой это докумен-
тооборот?» — говорит Наталья.

Опасное партнерство

В 2011 году бизнес Натальи ока-
зался на грани краха. Трудности 
начались с рождением ребенка. «В 
роддом я поехала с работы, до по-
следнего отвечая на телефонные 
звонки и контролируя проекты», — 

вспоминает она. Первые полгода 
после рождения сына Долгополова 
была уверена, что ребенок не поме-
ха работе, даже на встречи ходила с 
молокоотсосом. Но как только ма-
лыш подрос и потребовал больше 
внимания, пришлось контролиро-
вать работу штата из трех сотруд-
ников из дома. «Тут-то и начался 
хаос», — говорит Долгополова.

Теперь она признает, что 
ошибку совершила сама, дого-
ворившись работать с партнер-

ским рекламным агентством в 
рамках общего юрлица. Преи-
мущества казались очевидными: 
BAZAmodel получило бы новые 
клиентские и инвестиционные 
возможности, а партнер — воз-
можность без агентских привле-
кать моделей BAZAmodel на ме-
роприятия. По рекомендации 
партнера девушка взяла на ра-
боту нового менеджера, который 
должен был координировать со-
трудничество с рекламным агент-
ством. Наталья рассчитывала, что 
будет тратить на работу меньше 
времени, но вышло наоборот.

«Когда было создано новое ООО, 
партнер хотел перевести все мои 
активы (домен, счета в банке, мой 
офис, гардероб для промомеро-
приятий) на общее юридическое 
лицо, но свои активы переводить 
отказался,  — вспоминает Ната-
лья. — Действовал по принципу 
«все ваше общее, а все мое толь-
ко мое». Долгополова предложи-
ла прекратить сотрудничество. В 
ответ новый менеджер скопиро-
вал базы клиентов и моделей, фи-
нансовую отчетность и договоры, 
передав все несостоявшемуся пар-
тнеру. «Самое страшное — они за-
брали пароли от сайта и стали рабо-
тать от имени BAZAmodel, получая 
все заявки от клиентов, но не платя 
моделям, — рассказывает Долгопо-
лова. — У меня был на руках полуго-
довалый ребенок, а я должна была 
решить все эти проблемы».

Пароли удалось вернуть лишь за 
$1,5 тыс. Долгополова поняла, что 
доверять может только себе, за-
крыла офис и нашла двух менед-
жеров, которые были готовы рабо-
тать с собственными базами кли-
ентов и без оклада, за комиссию 
20–30% от прибыли. Сама она ста-
ла работать из дома. Это, кстати, 
оказалось своевременно: модель-
ный бизнес в Москве стремитель-
но уходил в онлайн. Если в 2009 
году агентство проводило до семи 
«живых» кастингов в неделю, то к 
2012 году их число сократилось до 
одного-двух, а в 2017-м «живые» 
кастинги проходят не чаще чем раз 
в полгода. «Клиенты отбирают мо-
делей по фотографиям. И поэтому 
еще важнее становится фактор до-
верия агентству», — подчеркивает 
Наталья.

Еще одним новым сервисом, запущенным в марте 

2017 года, стал Dress your staff — служба по аренде 

и пошиву одежды для промоперсонала. «В какой-то 

момент я поняла, что это доходное направление, 

которое уже сейчас приносит мне до 40% прибыли, 

и решила развить его в отдельный проект», — 

вспоминает Долгополова

Сейчас в базе агентства Натальи Долгополовой 350 моделей, из них 70–80 — активный состав. Это те, кто хорошо выглядит, 
готов к работе и имеет максимальное количество положительных отзывов от клиентов
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За год схема работы с менед-
жерами на аутсорсинге была от-
работана на отлично, и Долгопо-
лова решила ее не менять. Сейчас 
с агентством сотрудничают три 
постоянных проектных менедже-
ра, бухгалтер и IT-специалист на 
аутсорсинге. В небольшом офисе 
у станции метро «Римская» посто-
янно находится только штатный 
администратор, там хранятся до-
кументы и гардероб. Иногда офис 
используют в качестве шоу-рума, 
где клиент может посмотреть де-
вушек.

«Универсальные 
солдаты»

Многие думают, что работа моде-
ли ходить по подиуму и снимать-
ся для глянцевых журналов. На 
самом деле в России модельные 
агентства чаще всего занимаются 

подбором персонала для выста-
вок и презентаций, и BAZAmodel 
не исключение. 70–80% его зака-
зов связано именно с этими ви-
дами мероприятий. У компании 
15–18 постоянных клиентов, ре-
кламных, PR- и event-агентств — 
«Подъежики», Market Emotion, 
«Полилог», Redday, «Феста» и др. 
«Большой плюс агентства — опе-
ративность. Оно всегда идет на-
встречу по срокам выполнения 
заказа», — говорит руководитель 
департамента организации ме-
роприятий агентства «Полилог» 
Ирина Комлева.

Сейчас в базе агентства 350 мо-
делей, из них 70–80 — активный 
состав. Это те, кто хорошо выгля-
дит, готов к работе и имеет макси-
мальное количество положитель-
ных отзывов от клиентов. Наталья 
предлагает клиентам выбирать не 
только по росту, весу и цвету во-
лос, но и по совокупности других 
характеристик, например по се-
мейному положению и увлечени-
ям. «Вся эта информация помогает 
понять мотивацию человека, нуж-
но ли ему платить за образование 
или за жилье, — поясняет Ната-
лья. — Модель ведь не связана со 
мной постоянным контрактом, и 
если у нее нет мотивации зарабо-
тать, она не выйдет на проект».

В базе также данные об обра-
зовании и владении иностранны-
ми языками: «Если модель краси-
вая, но при этом ничему не учит-
ся, то максимум, на который она 
способна, — это стоять и улыбать-
ся. Такие модели тоже нужны, но 
более востребованы «универсаль-
ные бойцы», которые обладают и 
выдающимися внешними данны-
ми, и высокой степенью комму-
никабельности», — говорит Дол-
гополова. При этом, утверждает 
она, комиссия BAZAmodel ниже, 
чем в среднем по рынку: если не-
которые конкуренты берут с мо-
делей 40–50%, то Долгополова — 
20–25%. «Если вести себя непоря-
дочно по отношению к моделям, 
у агентства не будет постоянной 
базы «универсальных солдат», — 
говорит Наталья.

Московский модельный ры-
нок — несколько десятков крупных 
агентств: i-Model, Verona, Modus 
Vivendis и др. Найти красивых де-
вушек, желающих подработать, 
несложно, главная проблема  — 
это дисциплина и организация 
труда. «Некоторые агентства, по-
лучив деньги, сразу же перестают 
интересоваться, как будут работать 
их модели. В итоге утром девочки 
опаздывают или приходят с про-
блемами на коже, половина блон-

динок оказываются брюнетками, 
часть моделей занизили свой вес 
и не могут влезть в подготовлен-
ную форму», — говорит Наталья. 
Чтобы свести риски к минимуму, 
менеджер BAZAmodel, ведущий 
мероприятие, обязан присутство-
вать на нем — помогать в коорди-
нации и следить за работой. Кро-
ме того, Долгополова поддержива-
ет постоянный личный контакт с 
моделями, не отправляет на работу 
тех, кого давно не видела и в ком 
не уверена.

Это позволяет агентству оста-
ваться на плаву, даже при том что 
кризис сильно ударил по россий-
скому модельному бизнесу: меро-
приятия стали проводиться реже, 
многие зарубежные представи-
тели fashion-индустрии ушли 
из страны. В 2017 году выруч-
ка BAZAmodel колеблется от 280 
тыс. до 450 тыс. руб. в месяц (чи-
стая прибыль — от 180 тыс. до 350 
тыс. руб.). «В месяц мы делаем че-
тыре-пять крупных проектов, ко-
торые включают целый комплекс 
наших услуг — подбор персона-
ла, пошив одежды, предоставле-
ние визажистов-стилистов, фото-
графов, иногда даже кейтеринг и 
трансфер, — говорит Наталья. — И 
примерно 15–20 простых проек-
тов, касающихся только подбора 
персонала».

Чем масштабнее проект, тем 
обычно больше проблем. Напри-
мер, в 2015 году BAZAmodel подби-

рало сто моделей для музыкально-
го фестиваля GEM Fest, проводив-
шегося в Грузии. «Нужно понимать, 
что для утверждения ста моделей 
клиенту на «живой» кастинг нуж-
но предоставить 500 моделей, а 
чтобы отобрать 500 моделей, нам 
нужно пересмотреть 1 тыс. моде-
лей, а заявок будет 3 тыс.», — го-
ворит Наталья. Сопоставимым по 
сложности проектом был подбор 
моделей для стенда Mercedes на 
Московском международном ав-
тосалоне — 2016. На кастинге были 
просмотрены 520 человек, а заявок 
было более 1 тыс. В итоге на стенде 
работали 70 человек, еще 30 были 
в запасе.

Шить и учить

Сейчас агентство осваивает не-
сколько новых направлений. На-
пример, на протяжении последних 
трех лет клиенты периодически 
просили подобрать им сотрудниц 
на должности секретарей и лич-
ных помощников, и в нынешнем 
году Наталья решила оформить та-
кие услуги в качестве отдельного 
HR-сервиса Smart & Beauty. «Будем 
подбирать секретарей и ассистен-
тов не только с хорошим резюме, 
но и с яркой внешностью», — пояс-
няет предпринимательница.

Еще одним новым сервисом, за-
пущенным в марте 2017 года, стал 
Dress your staff  — служба по аренде 
и пошиву одежды для промоперсо-

нала. «В какой-то момент я поня-
ла, что это доходное направление, 
которое уже сейчас приносит мне 
до 40% прибыли, и решила развить 
его в отдельный проект», — вспо-
минает Долгополова. В 2010 году 
агентство сшило костюмы для мо-
делей, представлявших стенд аэ-
ропорта Внуково на авиационной 
выставке EBACE в Женеве. В итоге 
аэропорт заказал у агентства по-
шив такой же формы для своего 
VIP-терминала. «Я постоянно ра-
ботаю с одной мастерской, которая 
шьет для моих моделей на выстав-
ки. Этим же мастерам я поручила 
разработку заказа для аэропорта 
Внуково, — говорит Наталья. — По-
лучается, я просто качественно вы-
полнила свою работу, связанную с 
подбором персонала: красиво оде-
ла моделей для стенда — и вот ка-
кой получила результат».

В конце 2016 года совместно с 
каналом Fashion TV агентство На-
тальи Долгополовой начало ра-
ботать над созданием школы мо-
делей. Уже подписаны договоры, 
продумана программа обучения, 
достигнуты договоренности со 
спонсорами и площадкой, на ко-
торой все будет происходить. Пла-
нируется, что школа заработает к 
концу лета 2017 года. Впрочем, по-
добные школы уже есть у многих 
конкурентов — желающих осво-
ить эту профессию гораздо боль-
ше, чем реальный спрос на услуги 
моделей. 

Экономика 
модельного 
агентства  
BAZAmodel 
(на 1 квартал 2017 года), 
тыс. руб.

Выручка  

920
Расходы, 
всего 555 

Маркетинг 90 

Зарплаты,
гонорары 280
Аренда офиса 25
Хостинг и связь 95
Налоги и прочее 65 

Чистая 
прибыль 365 

Источник: данные компании 

Взгляд со стороны

«Рынок в целом 
незрелый»
Александр Горелов, 
менеджер агентства 
Get Models

«Если сравнивать ны-
нешнюю ситуацию, на-
пример, с 2010 годом, 
то сфера достаточно 
сильно просела, осо-
бенно та часть, которая 
связана с fashion-инду-
стрией. Наши модели 
работают в основном 
на мероприятиях, вы-
ставках, конференциях. 
На втором месте — 
съемки для каталогов, 
в фото- и видеоре-
кламе. Рынок в целом 
незрелый — и спрос, и 
конкуренция остаются 
невысокими»

«Клиентов 
и денег меньше»
Ольга Ветчинкина, 
менеджер по рекламе 
модельного агентства 
«Ренессанс»

«Наше агентство 
существует уже 17 
лет. За это время 
модельный рынок, 
безусловно, стал 
более профессио-
нальным. Появились 
интересные клиен-
ты, дизайнеры, стало 
больше талантливых 
фотографов. Но 
оплата труда мо-
делей с годами не 
меняется. Основное 
отличие московского 
модельного рынка 
от международного 

в том, что клиентов 
и денег меньше, а 
90% моделей рабо-
тают с несколькими 
агентствами. За 
рубежом такие ситу-
ации недопустимы: 
модель подписывает 
контракт только с од-
ним агентством. Но 
у нас правовая база 
модельного бизне-
са очень слабая,  и 
агентства, которые 
инвестируют в на-
чинающих моделей, 
никак не защищены. 
Переманивание 
моделей в Москве 
считается нормой, 
и агентства не видят 
смысла вкладывать 
время и средства 
в обучение».

«Несколько хоро-
ших модельных 
агентств в Москве 
и Санкт-Петер-
бурге — и это все»
Виктория Сергеева, 
коммерческий директор 
Rfmodels

«Сейчас в модельном 
бизнесе настоящий кри-
зис. После повышения 
курса валют рекламы 
снимают намного мень-
ше и стоимость услуг 
существенно упала. Но, 
надо сказать, рынок 
модельного бизнеса и 
до кризиса не был сфор-
мирован. Существует 
несколько хороших 
модельных агентств в 
Москве и Санкт-Петер-
бурге — и это все». 

Дополнение

Владелец «Норебо Холдинг» Виталий Орлов прокомментировал заметку РБК о себе

Один из крупнейших ры-
бодобытчиков России Ви-
талий Орлов прокоммен-
тировал большой текст 
РБК, посвященный исто-
рии его миллиардного 
бизнеса. Бизнесмен не со-
гласен с рядом прозвучав-
ших утверждений.

28 марта РБК опублико-
вал заметку «Капитал на 

крючке», главным героем 
которой стал Виталий Ор-
лов, владелец крупной ры-
бодобывающей компании 
«Норебо Холдинг». Ранее 
Bloomberg сообщил, что со-
стояние Орлова достигло 
отметки $1 млрд.

Значительная часть пу-
бликации посвящена роли 
бывшего компаньона Ор-

лова, Александра Тугуше-
ва, в становлении бизнеса 
компании и последовав-
шем между ними конфлик-
те. При подготовке матери-
ала РБК не удалось получить 
комментарии непосред-
ственно от Виталия Орлова.

Спустя некоторое вре-
мя после выхода публика-
ции РБК получил офици-

альные письменные ком-
ментарии Виталия Орлова 
относительно фактов, из-
ложенных в заметке. Ор-
лов называет ряд утверж-
дений относительно роли 
Тугушева в его бизнесе 
ошибочными. По его сло-
вам, между ним и Тугуше-
вым отсутствует какой-ли-
бо корпоративный спор от-

носительно собственности 
акций АО «Норебо Холдинг» 
и вхождение Орлова в рей-
тинг Bloomberg Billionaires 
lndex не является следстви-
ем такого спора. Также Ви-
талий Орлов настаивает на 
том, что он не учреждал со-
вместно с Александром Ту-
гушевым холдинг «Карат» в 
1998 году, Александр Тугу-

шев не имел отношения к 
учреждению компании Осе-
ап Trawlers, а также А. Тугу-
шев после освобождения в 
2009 году никогда не зани-
мал какие-либо управлен-
ческие должности в компа-
ниях, принадлежащих В.П. 
Орлову, и не владел акция-
ми/ДOЛЯМИ в таких ком-
паниях.



На протяжении послед-
них 15 лет мы постоянно 
ищем рубеж, на котором 
произойдет насыщение 
рынка. Оценки объема 
спроса много раз оказы-
вались заниженными, и 
мы по-прежнему далеки 
от насыщения спроса. В 
Москве покупают недви-
жимость, как ее жите-
ли, так и покупатели из 
различных регионов, не 
планирующие постоянно 
здесь жить. Рынок недви-
жимости Москвы давно 
стал работать на удовлет-
ворение потребностей 
всей России, поэтому в 
своих оценках надо учиты-
вать не только демографи-
ческие факторы Москвы 
и Московской области, 
но и России в целом. В 
результате программы 
реновации действительно 
появится много новых 
домов на месте сноса 
и других территориях, 
включенных в программу, 
но надо учитывать, что 
при расселении сносимых 
домов жители, как пра-
вило, получают квартиры 
большей площади и сна-
чала будут удовлетворены 
их потребности, процесс 
расселения будет поэтап-
ным растянется на годы, 
соответственно, новое 
предложение будет по-
являться на рынке посте-
пенно, никакого едино-
временного «выброса» не 
будет. По моим оценкам, 
в обозримом будущем 
московский рынок вполне 
может поглотить 100 млн 
кв. м жилья (с учетом 
вводимой площади для 
переселения).

Для московского рынка 
недвижимости можно 
выделить три основных 
направления. 
Во-первых, увеличение 
числа проектов комплекс-
ного освоения террито-
рий. Такие масштабные 
проекты имеют немало 
плюсов как для деве-
лоперов, предоставляя 
широчайшие возможности 
для реализации самых 
интересных архитек-
турно-планировочных 
решений, так и для по-
купателей. Как правило, 
в рамках проектов КОТ 
предлагается достаточно 
большое число квартир по 
доступным ценам, а кроме 
того, объекты социальной 
и коммерческой инфра-
структуры полностью 
покрывают потребности 
будущего населения квар-
тала, позволяя полноцен-
но отдыхать и работать 
недалеко от дома.
Во-вторых, следует от-
метить улучшение каче-
ства продукта, который 
девелопер выводит на 
рынок. Сегодня квартиры 
покупают в основном не 
с целью инвестиций, а 
непосредственно для жиз-
ни, поэтому покупатель 
смотрит в первую оче-
редь на качество дома и 
условия для комфортного 
проживания, что является 
дополнительным стиму-
лом для девелоперов.

Люди покупают образ 
жизни — комфортное 
жилье, разумное соот-
ношение общественных 
пространств и частной 
территории, понимание 
потребностей людей всех 
возрастов. Для девелопе-
ра продавать квадратные 
метры уже не представля-
ется возможным. Важны 
социальные объекты, 
бытовая инфраструкту-
ра, зоны спорта, отдыха, 
ко-воркинга.
Сегодня Новая Москва 
предлагает своим бу-
дущим жильцам новые 
подходы к формированию 
жилого и общественного 
пространства.  Этот фе-
номен особенно заметен 
именно в районах, где 
строится новое метро. 
В Новой Москве большая 
часть застроек — ком-
плексная. Девелоперы 
уже не позволяют себе 
«спустя рукава» рабо-
тать с благоустройством 
территорий, и это дает 
свои плоды. Новая Москва 
постепенно превращается 
в комфортный город, кото-
рый способен конкуриро-
вать не только с Москвой 
«старой», но и с образца-
ми городов формата 2.0. 
Улучшения качественных 
характеристик предложе-
ния и активное развитие 
транспортной инфра-
структуры Новой Москвы 
привели к увеличению 
спроса в 2016 году прак-
тически в 1,5 раза. Тенден-
ция сохраняется и в 2017 
году. С появлением метро 
мы ожидаем дальнейший 
рост интереса к локации.

Потенциал для развития 
строительной отрасли у 
Москвы, безусловно, есть. 
С уходом девелоперов 
от хаотичной точечной 
застройки к комплексным 
проектам, в зоне перспек-
тивного развития оказа-
лись огромные земельные 
ресурсы — бывшие сто-
личные промзоны. Да, мы 
живем в этой парадигме 
не первый год, и разго-
воры о промзонах уже 
всем наскучили. Но объем 
депрессивных площадок 
в городе столь велик, что 
сегодняшними проектами 
мы лишь ставим реперные 
точки, которые в перспек-
тиве свяжутся воедино 
и создадут новый облик 
Москвы. 
Если же говорить о каче-
ственном развитии, то 
в ближайшее время мы 
все будем участвовать в 
гонке за инновационными 
материалами и техно-
логиями. Именно в этой 
области сегодня кроется 
потенциал мощного роста 
качества, комфортности, 
энергоэффективности 
жилья. С этой целью наша 
компания еще в прошлом 
году инициировала диалог 
с ведущими производи-
телями, и сегодня у нас 
уже 82 партнера и масса 
интересных для реализа-
ции идей. 

Драйверами развития 
строительной отрасли в 
2017 году станут вступле-
ние в силу ряда поправок 
в 214 ФЗ, в том числе тех, 
которые направлены на 
повышение прозрачности 
работы строительных 
компаний и компенсацию 
расходов застройщи-
ков при строительстве 
социальной инфраструк-
туры. Второй фактор: 
четкий и взвешенный курс 
как федеральных, так и 
муниципальных властей 
на повышение качества 
городской среды, строи-
тельство инфраструктур-
ных объектов и за счет 
девелоперов, и за счет 
поддержки государства. 
С точки зрения предло-
жения и спроса, значи-
мое влияние на рынок и 
на выбор покупателей 
окажет транспортное 
развитие Москвы (метро, 
МЦК) и Подмосковья (при-
городный транспорт), а 
также смягчение политики 
банков в части ипотечно-
го кредитования: уже с 
середины мая мы видим 
повсеместное снижение 
ипотечных ставок круп-
нейшими банками страны, 
что сказывается на эла-
стичности спроса.
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